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Интерактивная программа «Олонецкие игры Дедов Морозов» развернется с 16 до 
18 часов на уличном пространстве форума перед главной сценой. Встречать гостей на 
интерактивной площадке будут карельский Морозец Паккайне и Луминайне. 

На уличной сцене гости встретятся со сказочными персонажами и зимними волшебниками, 
вместе с ними примут участие в забавных соревнованиях, познакомятся с традиционными 
карельскими играми, танцами, загадками, узнают об истории проведения Олонецких игр 
Дедов Морозов. 

Паккайне и Луминайне порадуют гостей столицы своими красивыми костюмами от зна-
менитого модельера Карелии Ирины Порошиной. Для самых маленьких и активных участни-
ков площадки герои приготовили подарки, один из которых – волшебная книга карельской 
сказочницы Анны Тиллес «Подарок тролля Хейкки». А Дедушки Морозы соберут гостей на 
творческие номера. 

В Москве запланированы культурная, образовательная и гастрономическая программы, 
посвященные нашей республике. Вход на мероприятия бесплатный.

На площадках организуют фермерскую ярмарку, где можно узнать о достижениях 
сельского хозяйства и купить натуральные продукты.

На своей пресс-конференции в ТАСС Артур Парфенчиков пригласил всех на День 
республики на ВДНХ 21 декабря и также в Карелию.

– Карелия прекрасна в любое время года. Поверьте, заснеженные Кижи не менее 
красивы, чем летние. А еще зимой в Карелии вас ждут Олонецкие игры Дедов Морозов, 
которые собирают новогодних волшебников со всей страны, карельский Морозец Пак-
кайне и вотчина Талвиукко. Теперь нет нужды ехать в Лапландию к финскому старцу. 
Наши Деды Морозы прекрасно справились с задачей импортозамещения, – подытожил 
руководитель региона.

Карельские Деды Морозы встречают 
гостей выставки-форума «Россия»

21 декабря на международной выставке-форуме «Россия», которую 
проводят по поручению президента, проходит День Карелии 

Смотрите «НОВОСТИ КАРЕЛИИ»
на «САМПО ТВ 360°» и на канале «ОТР»

Вечером в 19.00 и 20.00
Утром в 8.00 и 9.00

Вечером в 17.00 и 18.00
Утром в 7.00 и 8.00
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67 инвестпроектов 
на 98 миллиардов рублей реализуют 

в арктической зоне Карелии 
Эти территории составляют 38% республики

– В новых экономических условиях 
интерес к арктической зоне Карелии воз-
рос. Предприниматели из других регио-
нов страны все чаще рассматривают наш 
северный край как место для своих проек-
тов. Учредители 18 компаний-резидентов 
проживают в Москве, Мурманске и Твери. 
Они планируют создать предприятия по 
производству, добыче и обработке кам-
ня, центры обработки данных, объекты 
придорожного сервиса и другое. На сегод-
няшний день в арктической зоне уже рабо-

тает новая швейная фабрика «Арктика», 
планируется расширение производства, 
– отметил на пресс-конференции в ТАСС 
глава региона Артур Парфенчиков.

По программе «Гектар в Арктике» уже 
принято свыше 230 положительных решений 
о предоставлении земельных участков для 
реализации новых бизнес-проектов. Более 
60% из общего числа заявок приходится на 
жителей Санкт-Петербурга, Москвы, Москов-
ской области, Ленинградской области и даже 
Краснодарского края. 

Рост очевиден
Глава Карелии рассказал, как развивается республиканская 

экономика 

Артур Парфенчиков сообщил в соцсе-
ти, что рассказал на пресс-конференции 
в ТАСС, как развивается республиканская 
экономика.

«Рост очевиден несмотря на жесткие 
санкции. Мы видим стабильный поток инве-
стиций: за 9 месяцев этого года они соста-
вили более 55 млрд рублей, и это больше на 
1,5 млрд показателя прошлого года.

Если говорить о здоровой экономике, 
здесь важен показатель активности малого 
и среднего предпринимательства. Так вот,  
четверть всех инвествложений в основной 
капитал Карелии принадлежит именно ему. 
По данным Forbes, Петрозаводск занимает 
17-ю строчку в рейтинге лучших городов для 
бизнеса.

Мы не потеряли ни одного системообра-
зующего предприятия, а нашим главным тор-
говым партнером стал Китай, доля которого 
во внешнеторговом товарообороте региона 
достигла 45%.

Все наши приоритеты, будь то созда-
ние цифровой верфи, развитие мощностей 
литейного завода, проекты наших атомщиков, 
новые технопарки, малый и средний бизнес, 
будем всячески поддерживать», – написал он.

–В регионе постоянно растет и число 
самозанятых. На начало декабря в Каре-
лии работает уже более 30 тысяч людей 
этой категории, – сказал Парфенчиков на 
пресс-конференции. 

Глава республики отметил ряд проектов 
малого бизнеса в Карелии: строительство 
малых гидроэлектростанций «Белопорожская 
ГЭС-1» и «Белопорожская ГЭС-2» АО «Норд 
Гидро – Белый порог», создание завода по 
производству рыбных кормов ООО «Аква 
Фид», строительство центра обработки дан-
ных «ДЦ Арктика2», проект по производству 
карельской террасной лесопромышленной 
компании «Крона», развитие туристического 
объекта – мраморного каньона в «Рускеала» 
ООО «Колмас», строительство четырех новых 
гостиниц в Петрозаводске и многие другие 
проекты.

Уже в следующем году откроется промыш-
ленный технопарк «Карельские продукты», 

подписаны соглашения с первыми 5 рези-
дентами – инновационными производствами 
пищевой продукции по организации цехов 
полуфабрикатов и копчения, молекулярной 
кухни, розлива воды и напитков. Будет соз-
дано более 100 рабочих мест.

Глава Карелии отметил, что экономика 
переориентировалась на новые рынки.

– Подписан меморандум о сотрудни-
честве по строительству международного 
промышленного парка камня в Карелии 
между Ассоциацией камнеобрабатывающих 
производственных организаций республики 
и компанией «Сямынь Истерн Пегасус». В 
целом регион работает на экспорт в более 
чем 50 стран. 

Артур Парфенчиков сказал, что на рын-
ке труда Карелии наблюдается устойчивая 
тенденция сохранения исторического мини-
мума по уровню безработицы – менее 1%. На 
сегодняшний день работодатели предлагают 
более 7 тысяч вакансий.

В 2022 году налоговые поступления от 
сферы туризма составили 400 млн рублей, 
что на 70% больше, чем в 2021 году. 

– Карелия – это невероятно красивый край 
удивительной природы и туристических объ-
ектов с мировой славой. В 2018 году нас посе-
тило 800 тысяч туристов, в 2023 году ожидаем 
1 миллион 700 тысяч поездок в наш гостепри-
имный край, – сказал руководитель региона. 
– Вместе с тем туристическая сфера приносит 
доходы в бюджет. Так, с ростом турпотока 
возросла потребность в объектах размещения. 
В 2023 году общий номерной фонд увеличен 
на 2 тысячи мест. Новые объекты включают 
гостиничные сети и отели всех уровней, глэм-
пинги, модульные некапитальные средства 
размещения. Но расширение сети мест раз-
мещения – это задача на перспективу. 

Благодаря нацпроекту «Туризм и инду-
стрия гостеприимства» на государственную 
поддержку проектов по созданию модульных 
некапитальных средств размещения из феде-
рального бюджета региону выделено 122 млн 
рублей на 2023 – 2024 годы. Строятся новые 
гостиницы в Сегежском районе, в Петроза-
водске и других районах. 

Республика  досрочно завершила 
первую программу расселения 

аварийного жилья
На текущем этапе расселили 150 тысяч 

квадратных метров жилья

Карелия завершила программу рассе-
ления жилья, признанного аварийным до 
2017 года. Об этом на странице в соцсети 
сообщил глава региона Артур Парфенчи-
ков. Он также отметил, что программу, 
рассчитанную до 2025 года, в республике 
закончили на два года раньше.

Так, новоселы получили ключи 
от 1 525 квартир, а 1 100 собствен-
ников жилых помещений выбрали 
денежные компенсации за аварийное 
жилье. Помимо этого, на вторичном 
рынке было приобретено 1 100 квар-
тир. Последний договор найма был 
заключен на минувшей неделе с 
жителем Суоярвского района.

«Таким образом, Карелия 
выполнила обязательства по про-
грамме расселения, разработанной 
в рамках президентского нацпро-
екта «Жилье и городская среда». 
Программа была рассчитана до 
2025 года, но мы завершили ее, как 
и планировали, досрочно, на два 

года раньше. Впереди у нас еще более мас-
штабная задача – расселить почти 1 миллион 
квадратных метров жилья (против нынешних 
150 тысяч). Подготовительную работу уже 
завершили, ждем утверждения программы 
в федеральном центре», – подчеркнул Артур 
Парфенчиков.

Почти 1 400 ламп уличного 
освещения появилось 

в Петрозаводске благодаря 
нацпроекту

На открытой планерке в мэрии обсудили деятельность 
муниципального предприятия «Петрозаводские 

энергетические системы» 
В этом году предприятие выполни-

ло работы на 33 объектах. Установлены 
474 опоры освещения и 1 381 светильник. 
Специалисты протянули 18 километров 
воздушных сетей и проложили около 
1 километра подземных кабельных линий. 
Работы проведены благодаря националь-
ному проекту «Безопасные качественные 
дороги» и региональной субсидии на соци-
ально-экономическое развитие.

На некоторых объектах освещение 
появилось впервые. Так, например, на 
Ялгубском шоссе по нацпроекту «БКД» 
уличные фонари зажглись лишь несколь-
ко месяцев назад. Сотрудники МУП ПЭС 
на этом объекте столкнулись с большими 
сложностями – мешали близкая к дороге 
жилая застройка и скалистое основание, но 
работы завершили в срок.

Свет также впервые появился на Универ-
ситетской улице от Профессорского бульвара 
до Древлянского шоссе. Здесь установили 28 
опор и 27 светильников. Кроме того, благо-
даря нацпроекту новые мощные светильники 
установили на 10 объектах, в частности, на 
улицах Луначарского, Онежской флотилии, 
Судостроительной, Олонецкой, на Ключев-
ском шоссе.

Немало объектов МУП ПЭС привело в поря-
док на региональные деньги, выделенные на 
социально-экономическое развитие. При их 
выборе внимание было уделено подъездам и 
подходам к медицинским и образовательным 
учреждениям. Так, в этом году светлее стали 
маршруты к школе-интернату № 23, к школам 
№ 2 и 34, Детской музыкально-хоровой школе 
и детской музыкальной школе им. Г. В. Свири-
дова, а также к поликлинике № 4.

Почти 100% карельских 
школьников успешно написали 

итоговое сочинение
Работу выполнили более 2 900 учеников

Более 98% будущих карельских выпуск-
ников успешно справились с итоговым 
сочинением (изложением). Об этом на 
странице в соцсети сообщил министр обра-
зования и спорта Карелии Роман Голубев.

Школьникам на выбор предлагалось шесть 
тем, среди которых «Что мешает человеку 
быть счастливым?» и «Какими качествами 
обладают люди, способные изменить мир 
к лучшему?». 2 922 ученика писали работу 
в форме сочинения, а 25 обучающихся – в 
форме изложения.

Итоговое сочинение (изложение) – это 
первое испытание экзаменационный кампа-
нии, которое является допуском к государ-
ственной итоговой аттестации. Ознакомиться 
с результатами школьники могут на сайте в 
разделе «Результаты ЕГЭ-2024». Выпускники, 
получившие незачет либо не явившиеся на 
сочинение по уважительной причине, смо-
гут написать его в дополнительные даты, 
7 февраля и 10 апреля.

Напомним, что итоговое сочинение 
школьники писали 6 декабря.
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30 талантливых учеников 
заслужили  республиканскую 

стипендию
Стипендия предоставляется за особые успехи 

в деятельности
Эксперты определили 30 человек, которые получат республиканскую стипендию 

«За особые успехи в интеллектуальной, художественно-творческой, спортивной и 
общественной деятельности» по итогам уходящего года. Об этом сообщил глава Мин-
образования и спорта Карелии Роман Голубев, прикрепив к посту в соцсети список 
стипендиатов.

В этом году на конкурс поступило 118 заявок из 17 районов Карелии. 30 человек прош-
ли отбор. Среди них победители и призеры международных, всероссийских конкурсов и 
соревнований, авторы персональных выставок, публикаций в научных изданиях, активисты, 
реализующие социально значимые проекты республиканского масштаба, и участники 
всероссийских социально значимых мероприятий.

В Костомукше снова выпускают 
автоэлектрику

На производство вернулось 160 специалистов 
Возобновил работу завода по производству автокомпонентов в Костомукше. 

Об этом сообщил глава Карелии Артур Парфенчиков.
В конце прошлого года одно из крупных в Карелии предприятий – компания «АЕК» – 

приостановило свою работу. Из-за санкций были прекращены поставки сырья и отгрузка 
продукции. Потребовалось время, чтобы найти новых партнеров и перестроить рынки сбыта.

«Благодаря сотрудничеству Минпромторг России с руководством «АЕК» удалось при-
влечь нового заказчика к партнерству с заводом. Сегодня здесь выпускают электрические 
жгуты для нашего автопрома. На производство вернулось 160 специалистов. В планах ком-
пании расширить портфель заказов и как следствие увеличить число работников. Очень 
важно, что мы не только сохранили рабочие места, но и не утратили наши компетенции 
в области автомобилестроения», – написал глава Карелии на своей странице в соцсети.

Известный маркетплейс 
построит в Петрозаводске свой 

распределительный центр
Право арендовать землю компания получит без торгов
Известный российский маркетплейс Wildberries построит в Петрозаводске свой 

распределительный центр. Право на аренду земли площадью 272 003 кв. м компания 
получит в карельской столице без проведения аукциона. Распоряжение об этом под-
писал глава Карелии 15 декабря. 

Согласно документу компания получит право на заключение договора аренды земельного 
участка, расположенного в северо-восточной части кадастрового квартала 10:01:210107, без 
проведения торгов для реализации масштабного инвестиционного проекта «Строительство 
логистического распределительного центра на территории города Петрозаводска».

Начал работу Общественный штаб 
по наблюдению за президентскими 

выборами 
За подготовкой и ходом избирательной кампании будут 

следить опытные эксперты, юристы, представители 
общественных организаций

В Карелии приступил к работе регио-
нальный Общественный штаб по наблю-
дению за выборами президента. Задача 
независимых наблюдателей – проследить 
за тем, чтобы не только само голосование, 
но и подготовка к нему и избирательная 
кампания в целом прошли полностью 
открыто  и легитимно. Об этом, откры-
вая заседание, заявила председатель 
Общественной палаты Карелии Любовь 
Кулакова.

В Карелии большой опыт обществен-
ного наблюдения за выборами различных 
уровней. Эту работу Общественная палата 
республики ведет совместно с ассоциацией 
«Независимый общественный мониторинг», 
региональным отделением Ассоциации юри-
стов России.

– Наш штаб полностью готов к предсто-
ящей непростой работе. И уже сегодня мы 
можем констатировать, что обеспечены все 
ключевые условия для проведения выборов 
президента в марте 2024 года. Установлены 
четкие и понятные правовые требования для 
всех участников избирательного процесса. 
Система избирательных комиссий организа-
ционно и технически готова к проведению 
выборов. Действует эффективная система 
контроля за соблюдением требований зако-

нодательства в ходе выборов, голосования и 
подсчета голосов, – отметил руководитель 
Общественного штаба по наблюдению за 
выборами Алексей Тайбаков.

Он отметил, что у избирателей будет 
возможность проголосовать в течение трех 
дней, выбрав для себя комфортное время. 
Как и ранее, наблюдатели будут работать на 
избирательных участках, а в Общественном 
штабе установят мониторы, чтобы наблюдать 
за голосованием в режиме онлайн.

– Уверен, все это позволит провести пред-
стоящие выборы президента легитимно и 
безупречно, чтобы ни у кого не возникло 
сомнений в достоверности результатов, – 
добавил Тайбаков.

Он подчеркнул, что в Общественном шта-
бе сформирован опытный пул общественных 
наблюдателей. Работает группа экспертов в 
сфере избирательного права, которая будет 
оперативно реагировать на любые обращения.

– Убежден, что Карелия вновь подтвердит 
свою репутацию региона с высокой полити-
ческой культурой, – считает Тайбаков.

В первом заседании, кроме членов штаба, 
приняли участие также председатель Заксо-
брания Карелии Элиссан Шандалович и пред-
седатель Избирательной комиссии Карелии 
Алексей Бахилин.

Юбилейный Съезд 
карелов пройдет 

в следующем году
Мероприятие соберет делегатов из районов республики 

и гостей из других областей 
X Съезд карелов республики планируют провести 20–21 сентября 2024 года в Петро-

заводске. Об этом рассказала начальник отдела Министерства национальной и регио-
нальной политики Карелии Елена Мигунова на заседании Совета карелов, вепсов и 
финнов республики.

– Обычно съезд проводится два дня. Первый день – это большое пленарное заседа-
ние, выступления делегатов и культурная программа. Например, в следующем году мы 
планируем сделать спектакль на карельском языке, который поставят на малой сцене 
Национального театра. Во второй день проводятся секционные заседания по различным 
тематиками – культура, язык, СМИ, сейчас для обсуждения подключается Арктическая 
зона, – пояснила она.

Финансовое сопровождение подготовки и проведения форума проводится за счет 
средств гранта главы Карелии, полученного региональной общественной организацией 
«Союз карельского народа» на проект «Карелы в современном мире. Общество. Язык. 
Культура». В мероприятии примут участие 100 человек – 65 делегатов от районов, городских 
и муниципальных округов Карелии, а также гости из Тверской, Ленинградской областей 
и Санкт-Петербурга.

Более 1 000 единиц оборудования 
получили карельские 

медорганизации в этом году
Это произошло благодаря нацпроекту «Здравоохранение»

С помощью нацпроекта с 2019 года для 
медицинских организаций Карелии при-
обретено 1 067 единиц новой техники. В 
списке спиральные компьютерные томо-
графы, магнитно-резонансные томографы, 
современное эндоскопическое, ультра-
звуковое, лабораторное и многое другое 
оборудование. 

Федеральная поддержка позволила 
заметно дооснастить карельскую онко-
службу. С 2019 года специалисты получили 
100 единиц дорогостоящего оборудования, 
позволяющего проводить высокоточное и 
эффективное лечение по самым современ-
ным методикам. 

Для борьбы с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями в региональный сосудистый 
центр на базе Республиканской больницы 
им. В. А. Баранова и первичные сосудистые 
отделения в районах Карелии поступила 
161 единица новейшего оборудования. 
В помощь специалистам, оказывающим 
медицинскую помощь детям, приобретено 
24 единицы рентгеновской и другой диагно-
стической техники. 

Еще 782 единицы медицинского оборудо-
вания закупили для центральных районных 
больниц и поликлиник Петрозаводска по 
программе модернизации первичного звена 
здравоохранения, которая также включена 
в профильный нацпроект. 

– Хорошее оснащение – очень важная 
составляющая в организации работы меди-
цинских организаций. Новая техника позволяет 
более точно и быстро выявлять заболевания и 
успешно проводить сложные хирургические 
операции, помогает специалистам в реабили-
тации пациентов на разных этапах лечения, 
способствует улучшению прогноза и качества 
 жизни больных, а также снижению смертности 
от причин, предотвращаемых медицинским 
вмешательством, – отметил министр здраво-
охранения Карелии Михаил Охлопков. 

Работа по нацпроекту продолжится в 
2024 году. 
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Бюджет Карелии на 2024 год 
принят

За проголосовали 25 парламентариев, против – 8
Депутаты Законодательного Собрания 

14 декабря приняли в третьем, оконча-
тельном, чтении проект закона «О бюд-
жете Республики Карелия на 2024 год и 
на плановый период 2025 и 2026 годов». 

В следующем году доходы регионального 
бюджета запланированы в объеме 70,2 млрд 
рублей, расходы – 68,5 млрд рублей.

Более 65% от общего объема расходов, 
или более 44,7 млрд рублей, предусмотрено 
в следующем году на социальную сферу. В 
частности, на образование – 16,1 млрд рублей, 
на здравоохранение – 11,9 млрд рублей, на 
социальную защиту – 9,9 млрд рублей, на куль-
туру – 2,1 млрд рублей. Так, предусмотрены 
средства на индексацию МРОТ, заработной 
платы бюджетникам, а также исполнение 
социальных обязательств.

На реализацию национальных проектов 
выделено 9,98 млрд рублей, в том числе 
за счет средств федерального бюджета – 
5,57 млрд рублей. Объем Дорожного фонда 
сформирован в сумме 11,8 млрд рублей.

В частности, в регионе продолжатся стро-
ительство и ремонт социальных объектов, 
дорог, работы по ремонту школ и домов куль-
туры, созданию «Точек роста», модельных 
библиотек.

По инициативе депутатов парламента 
предусмотрены средства на развитие обще-
ственного транспорта в Петрозаводске 
(168 млн рублей), на подготовку проектно-
сметной документации для строительства 
больничного комплекса с поликлиникой и 
стационаром в Лахденпохье (14,1 млн рублей), 
на возведение распределительного газопрово-
да в Питкярантском районе (130 млн рублей), 
на реконструкцию канализационных очист-
ных сооружений в поселке Салми (2,4 млн 
рублей) и др.

– Хочу отметить, что нам вместе с главой 
республики, с правительством Карелии уда-
лось принять взвешенный финансовый доку-
мент, который ориентирован на исполнение 
всех социальных обязательств и направлен в 
том числе и на вызовы, которые существуют, 
на устойчивое развитие нашего региона. Я 
хочу поблагодарить правительство Каре-
лии, главу республики и коллег-депутатов 
за слаженную работу, – сказал председатель 
Законодательного Собрания Элиссан Шан-
далович.

Шандалович также добавил, что с при-
нятием бюджета работа над финансовым 
документом не заканчивается и будет про-
должена в следующем году.

Депутатам  рассказали об итогах 
нацпроекта «Культура»

Информацию на заседании комитета по образованию, 
культуре, спорту и молодежной политике, которое прошло 

под председательством Галины Гореликовой, представил 
министр культуры республики Алексей Лесонен

Глава министерства сообщил, что в 
этом году благодаря нацпроекту в Каре-
лии капитально отремонтированы детская 
музыкальная школа № 1 им. Г. Синисало в 
Петрозаводске и дома культуры в поселках 
Кубово Пудожского района и Волома Муезер-
ского района. В 18 учреждениях культуры 
обновили материально-техническую базу.

Созданы 2 модельные библиотеки в посел-
ке Хелюля Сортавальского района и Беломор-
ске. Обновлен книжный фонд 6 открытых 
ранее модельных библиотек.

Также поступили музыкальные инструмен-
ты, оборудование и учебные материалы для 
3 детских школ искусств в Пряже, Петрозавод-
ске и Кеми. Улучшено техническое оснаще-
ние 4 музеев в Медвежьегорске, Кондопоге, 
Петрозаводске и Сортавале.

На базе детских музыкальных школ в 
Костомукше и Сортавале создано 2 виртуаль-
ных концертных зала, оснащенных современ-
ным акустическим и видеооборудованием для 
подключения к центральным залам России и 
трансляции музыкальных мероприятий раз-
личного уровня.

Помимо этого, оказывается финансовая 
поддержка лучшим специалистам сельских 
учреждений культуры и лучшим сельским 
домам культуры. Так, благодаря нацпроекту 
205 специалистов прошли переподготовку на 
площадках ведущих образовательных центров 
страны.

Кроме того, в 2023 году на базе Коллед-
жа культуры и искусств открылась Школа 
креативных индустрий, куда набирают детей, 
которые могут обучиться медиапрограммиро-
ванию, 3D-дизайну, 3D-моделированию. Пер-

вый набор уже прошел. Во внеурочное время 
оборудование доступно для использования 
студентами колледжа.

Также поддержку на развитие творческой 
деятельности получил Театр кукол. Создан 
центр культуры «Петровский», где можно 
познакомиться с карельскими образцами деко-
ративно-прикладного искусства, их историей 
и технологией изготовления.

По информации Алексея Лесонена, на реа-
лизацию нацпроекта в 2023 году направлено 
118,4 млн рублей из федерального и респу-
бликанского бюджетов. Министр отметил, 
что средства из госказны удается получить 
в результате победы в конкурсных отборах. 
В следующем году финансирование проек-
тов и программ, направленных на развитие 
инфраструктуры и творческого потенциала 
отрасли, продолжится.

Подводя итоги обсуждения, Галина Горе-
ликова подчеркнула важность поддержки 
отрасли. Парламентарий особо выделила 
появившуюся благодаря нацпроекту возмож-
ность повышения квалификации деятелей 
культуры.

– В Карелии стояла большая задача по 
переподготовке, обучению и получению 
новых знаний специалистами культуры. В рам-
ках нацпроекта это стало возможно. Теперь 
они могут научиться чему-то новому, интерес-
ному, современному и привезти эти знания 
обратно в республику. Это важно для обмена 
опытом с коллегами, внесения чего-то нового 
в развитие театрального, художественного 
искусства, обучения танцам и живописи. Все 
это теперь у нас есть. В 2024 году работники 
культуры продолжат обучение.

Законопроект об ответственности 
кадастровых инженеров направлен 

в Госдуму
Законодательное Собрание Карелии предлагает внести 
изменения в Земельный кодекс и Федеральный закон 

«О кадастровой деятельности» 
Ранее законопроект, подготовленный 

парламентом республики для повышения 
ответственности кадастровых инженеров 
и улучшения качества их работ, получил 
положительное заключение комиссии Сове-
та законодателей по аграрно-продоволь-
ственной политике, природопользованию 
и экологии Совета Федерации.

Авторами инициативы выступили вице-
спикер Законодательного Собрания Карелии 
Ольга Шмаеник, руководитель комитета по 
экономической и промышленной полити-
ке, энергетике и жилищно-коммунальному 
хозяйству Леонид Лиминчук и председатель 
комитета по агропромышленной политике, 
природопользованию и экологии Марина 
Гуменникова.

В подготовленном проекте федерально-
го закона предлагается внести изменения в 
Земельный кодекс России и Федеральный 
закон «О кадастровой деятельности» и пред-
усмотреть ответственность кадастровых 
инженеров, осуществляющих подготовку 
схем расположения земельных участков на 
кадастровом плане территории для граждан 
и юридических лиц.

Данная схема требуется для бесплатного 
предоставления земельных участков в соб-
ственность многодетным семьям, специали-
стам и льготным категориям. Вместе с тем к 
парламентариям поступают многочисленные 
обращения граждан, связанные с ошибками 
в подготовленных документах. При этом 
ответственность кадастрового инженера 
не предусмотрена.

Таким образом, люди оплачивают рабо-
ту кадастровых инженеров, но не получают 
результат. Это сказывается как на благосо-
стоянии граждан, так и на сроках подготовки 
документов и выделении земельного участка.

По мнению депутатов карельского парла-
мента, должна быть предусмотрена возмож-
ность исключения кадастрового инженера из 
саморегулируемой организации кадастровых 
инженеров в случае совершения ошибок при 
подготовке схемы расположения земельного 
участка и ответственность за недостоверность 
сведений в подготовленных документах.

– З аконодательная инициатива – это наш 
общий труд с Министерством имущественных 
и земельных отношений республики. Надеем-
ся, что на федеральном уровне проект закона 
будет поддержан. Это убережет граждан от 
постоянного переделывания документов и 
лишних трат и скажется на более быстром 
выделении земельного участка, – сказала 
Ольга Шмаеник.

Элиссан Шандалович назвал  
задачи парламента на 2024 год
Председатель Законодательного Собрания Карелии 

рассказал журналистам о планах на предстоящий год
В 2024 году, который объявлен прези-

дентом Владимиром Путиным Годом семьи, 
акцент законодательных решений будет 
сделан на заботе о семьях, в том числе 
многодетных, поддержке материнства 
и детства, сообщил спикер парламента 
Карелии.

– Перечень мер на федеральном и регио-
нальном уровнях, направленных на поддерж-
ку семей с детьми, постоянно совершенству-
ется. Уверен, что в Год семьи таких инициа-
тив станет еще больше, – отметил Элиссан 
Шандалович.

По словам парламентария, в центре вни-
мания депутатов Законодательного Собрания, 
безусловно, помощь участникам специальной 
военной операции и членам их семей.

Среди приоритетов также настройка зако-
нодательства и выработка решений для раз-
вития экономики, наращивания собственных 
доходов бюджета и привлечения инвесторов, 
которые готовы строить предприятия и соз-
давать рабочие места в Карелии.

– В течение года мы также будем возвра-
щаться к работе над бюджетом. Да, главный 
финансовый документ непростой, но вместе 
с главой, правительством Карелии мы будем 
искать возможность выделить средства на 
такие важные для региона направления, как 
программы инициативного бюджетирования, 
проектирование и строительство очистных 
сооружений, обновление парка пожарных 
машин, сокращение кредиторской задолжен-
ности медицинских учреждений, – рассказал 
Элиссан Шандалович.

В 2024 году, по словам председателя 
Законодательного Собрания, также плани-
руется продолжить взаимодействие с новыми 
регионами и их законодательными органами 
власти, а также активизировать сотрудниче-
ство с Витебским областным Советом депу-

татов Республики Беларусь. С белорусски-
ми коллегами планируется подписать план 
мероприятий по реализации соглашения о 
сотрудничестве.

– Следующий 2024 год станет для Законо-
дательного Собрания Карелии особенным. Он 
пройдет под знаком 30-летия карельского пар-
ламентаризма. Это, безусловно, и знаковый 
исторический рубеж, и повод подвести итоги, 
и новая точка отсчета, – отметил Элиссан 
Шандалович. – В юбилейный год коллеги по 
Парламентской ассоциации Северо-Запада 
России доверили мне пост председателя 
ПАСЗР. Для меня, для Законодательного 
Собрания Карелии это большая честь и ответ-
ственность. Одно из планируемых направ-
лений работы – усиление взаимодействия 
с другими российскими ассоциациями. Но, 
безусловно, главная задача – продолжение 
курса на решение общих для регионов Севе-
ро-Запада вопросов.
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Илья Раковский: «Основной приоритет 
бюджета Карелии – социальные расходы»

Заместитель председателя Законодательного Собрания Карелии 
прокомментировал принятие бюджета республики на 2024 год

– Бюджет регламентирует те приорите-
ты, которыми живет республика. Основной 
приоритет у нас – социальные расходы. 
Не должно быть никаких рисков неиспол-
нения социальных обязательств с 1 января 
по зарплате, финансированию социальных 
учреждений, – сказал вице-спикер карель-
ского парламента.

Илья Раковский отметил, что Законода-
тельное Собрание выполнило задачу принять 
закон о бюджете в срок, чтобы у региональ-
ного Министерства финансов было время 
подготовиться к новому финансовому году 
– сделать бюджетную роспись, провести 
работу с казначейством, чтобы исключить 

риски по осуществлению расходов в начале 
следующего года.

– Да, мы понимаем, что на сегодняшний 
день осталось достаточно нерешенных про-
блем. Однако с помощью тех поправок, кото-
рые будут вноситься в бюджет Карелии в 
2024 году, мы будем его донастраивать, выде-
лять дополнительные деньги, – подчеркнул 
Илья Раковский.

Напомним, в следующем году доходы 
регионального бюджета запланированы в 
объеме 70,2 млрд рублей, расходы – 68,5 млрд 
рублей. Более 65% от общего объема расходов, 
или более 44,7 млрд рублей, предусмотрено 
в следующем году на социальную сферу.

Нуждающихся россиян освободят 
от комиссии при оплате услуг ЖКХ

В следующем году льготникам не нужно будет платить банкам 
комиссию с обязательных коммунальных платежей, сообщил сенатор 

от Карелии Игорь Зубарев
Совет Федерации 13 декабря одобрил введение запрета на взимание комиссионного 

вознаграждения при оплате услуг ЖКХ с россиян, которые нуждаются в соцподдержке. 
Закон вносит изменения в Жилищный кодекс и отдельные нормативные акты. Перечень 
категорий граждан, которые не будут платить банковскую комиссию при оплате жилых 
помещений и «коммуналки», определит правительство РФ.

– Коммунальные платежи – это серьезная нагрузка на бюджет во многих семьях, в том 
числе и в Карелии. А когда приходится отдавать еще и комиссию банкам с этих обязатель-
ных платежей, то расходы увеличиваются. Авторы нового закона изначально предлагали 
отменить комиссионное вознаграждение при оплате ЖКХ для всех россиян. И работа над 
документом из-за сопротивления банков шла непросто в течение 3,5 года. Но к концу 
2023 года Госдума и Совет Федерации поддержали закон, в котором льгота стала адресной. 
Помощь придет к тем, кто действительно нуждается в поддержке, – рассказал сенатор от 
Карелии.

 Закон вступит в силу с 1 июля 2024 года.

Ольга Шмаеник прокомментировала 
бюджет Карелии на 2024 год

Заместитель председателя Законодательного Собрания рассказала 
о некоторых направлениях работы над бюджетом республики, 

которая будет продолжаться и после принятия финансового 
документа в третьем чтении

– Уверена, что работа над бюджетом, как это бывает обычно, будет продолжаться 
весь следующий год. Мы понимаем, что отражение в нем нашли не все направления, – 
отметила депутат.

По словам вице-спикера, депутаты держат в зоне особого внимания ряд важных вопро-
сов. Так, к ним относится финансирование проектов инициативного бюджетирования – 
программы поддержки местных инициатив и ТОСов.

Другим значимым для региона направлением остается совершенствование материаль-
но-технической базы противопожарной службы.

– Мы начали серьезно финансировать эту отрасль в 2017 году. Именно тогда по ини-
циативе депутатов стали приобретать первые современные пожарные машины для наших 
сельских и районных пожарных частей. С 2017 года было приобретено 29 пожарных авто-
цистерн и 12 оперативно-служебных автомобилей. Улучшение материально-технической 
базы должно продолжаться, в том числе и в 2024 году, – сказала Ольга Шмаеник.

Как и в предшествующие несколько лет, парламентарии будут работать над выделением 
средств на ремонт местных дорог. Этот вопрос относится к полномочиям органов местного 
самоуправления, однако у местных бюджетов часто нет возможности выделить средства 
на эти цели. В таких случаях серьезные финансовые вложения могут быть сделаны из 
бюджета республики. Например, в 2023 году депутаты проголосовали за то, чтобы напра-
вить 17 млн рублей на капитальный ремонт одной из центральных дорог в селе Заозерье.

– На сегодняшний момент считаем, что объем финансовой помощи на ремонт местных 
дорог недостаточный. Вместе с правительством будем над этим работать, – подчеркнула 
Ольга Шмаеник.

Первый председатель Палаты Республики 
Заксобрания получил парламентскую 

награду
На заседании Законодательного Собрания депутаты единогласно 

проголосовали за награждение Почетным знаком карельского 
парламента Ивана Александрова

Кандидатуру Ивана Александрова внесла группа депутатов из парламентских фракций 
партий «Единая Россия», «Справедливая Россия – За правду», «Партия пенсионеров».

Иван Петрович Александров родился в 1941 году в Псковской области. Прошел путь от 
простого рабочего на стройках в Петрозаводске до депутата Верховного Совета Карельской 
АССР, председателя Палаты республики Законодательного Собрания I созыва и предста-
вителя Карелии в Совете Федерации.

Под его началом проходили подготовка и проведение выборов в первое двухпалатное 
Законодательное Собрание Карелии, где он затем возглавил Палату республики.

После выхода на пенсию Иван Александров продолжил общественную деятельность, 
написал две книги, принимал активное участие в разработке закона «О детях войны в 
Республике Карелия», устанавливающего особый статус и меры поддержки для жителей 
Карелии, которые родились с 4 сентября 1927 года по 3 сентября 1945 года.

– Иван Петрович Александров всю жизнь посвятил защите интересов земляков. Без 
него точно невозможно представить становление карельского парламентаризма, – отметил 
Элиссан Шандалович.

Спикер карельского парламента также напомнил, что Иван Александров стал вторым, 
кто будет награжден почетным знаком Законодательного Собрания – высшей ведомствен-
ной наградой, учрежденной в июне этого года. Ранее депутаты поддержали награждение 
Почетным знаком депутата Государственной Думы Валентины Пивненко.

Сергей Шугаев рассказал башкирским 
парламентариям об опыте работы 

административных комиссий в Карелии
Председатель комитета по законности и правопорядку в режиме 
видео-конференц-связи выступил с докладом на круглом столе, 

который провел комитет Государственного Собрания – Курултая 
Республики Башкортостан по общественной безопасности, 

правопорядку и судебным вопросам
Мероприятие посвятили вопросу правоприменительной деятельности администра-

тивных комиссий в Башкортостане. С докладами выступили депутаты, представители 
парламента республики, органов исполнительной власти, местного самоуправления и др.

Сергей Шугаев в своем докладе осветил опыт правоприменительной деятельности 
административных комиссий на примере Карелии.

 Как сообщил депутат, в республике действуют 18 административных комиссий, а их 
работу обеспечивает 21 должностное лицо. В этом году в республике составлено 3 043 про-
токола об административных правонарушениях, проведено порядка 500 заседаний комиссий. 
В числе самых распространенных поводов к составлению протоколов нарушение тишины 
и покоя граждан в ночное время (протоколы составляет полиция), а также правил благо-
устройства (протоколы составляют сотрудники муниципалитетов).

 Депутат также остановился на вопросе контроля за соблюдением правил охраны жиз-
ни людей на водных объектах и правил пользования водными объектами для плавания 
на маломерных судах, утвержденных в республике. За их нарушение также установлена 
административная ответственность.

 Особое внимание Сергей Шугаев обратил на принятый в этом году республиканский 
закон, которым установлена административная ответственность за самовыгул домашних 
животных. Так, с июля по октябрь по этому основанию был составлен 131 протокол в 
отношении граждан.

 Депутат рассказал о сложностях, возникающих у сотрудников органов местного самоуправ-
ления при установлении владельцев собак, и важность проведения такой работы совместно 
с сотрудниками полиции. В муниципалитетах республики есть практика выявления таких 
правонарушений в ходе проведения совместных с полицией рейдов. И здесь важно обратить 
внимание на профилактическую работу с владельцами собак для повышения культуры 
содержания домашних животных и их выгула.
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Артуру Парфенчикову подарили на день 
рождения кота породы карельский бобтейл

Об этом глава республики сообщил на своей странице 

Артур Парфенчиков получил в подарок 
котенка породы карельский бобтейл. Об 
этом он сообщил на своей странице.

«Бывает и так. Еду в очередную коман-
дировку в Москву, сажусь в поезд. И прямо 
к поезду, не раньше и не позже, прибывает 
подарок на день рождения, немного при-
позднившись, правда. Друзья, увидев нас с 
кошкой Стешей, решили, что у главы Карелии 
обязательно должен быть карельский бобтейл 
– есть такая порода. На вид маленькая рысь.

Ну вот, едем с трехмесячной Илви в 
Москву. Может, и на ВДНХ вместе пойдем 
21 декабря Карелию представлять – все-таки 
карельский бобтейл! Всем уютных выход-
ных», – написал он.

В следующем году в республике  
откроются 16 обновленных 

центров занятости 
Благодаря нацпроекту «Демография», который реализуют 

по поручению президента, в республике продолжится 
модернизации органов службы занятости

Задачи центров нового формата – при-
влечение новых получателей услуг, как 
работодателей, так и граждан, сокращение 
времени поиска работы, повышение каче-
ства оказания услуг и узнаваемости бренда 
«Работа России». В модернизированных 
центрах должно существенно сократить-
ся время на трудоустройство граждан: с 
92 дней в 2022 году до 64 в 2025-м. Также 
увеличится количество работодателей, 
которым помогут найти сотрудников.

Начальник Управления труда и занято-
сти Карелии Елена Фролова отметила, что 
модернизация органов службы занятости 
коснется каждого района и города региона.

– Не останутся без внимания жители и 
работодатели даже самых отдаленных райо-
нов, – подчеркнула руководитель ведомства. 
– Электронные сервисы помогут соискателям 
узнать о возможности обучения и трудоу-
стройства не только в Карелии. С работодате-
лями будет организована системная работа в 
зависимости от потребности: будь то крупный 
хозяйствующий субъект или небольшое пред-
приятие индивидуального предпринимателя. 
Ни один клиент, начиная от подростка, при-
шедшего за профориентационной услугой, 

до пенсионера, желающего найти работу или 
пройти обучение, не останется без внимания 
и удовлетворения его запроса.

В центрах организуют удобное зониро-
вание пространства для получателей услуг. 
Улучшится техническая оснащенность, что 
позволит проводить как офлайн-, так и онлайн-
мероприятия. В работу службы занятости 
внедрят принципы клиентоцентричности, 
комплексный подход к оказанию услуг в 
рамках жизненных ситуаций граждан и биз-
нес-ситуаций работодателей, а также откроют 
новые сервисы для получателей услуг.

Напомним, по нацпроекту «Демография» 
в 2022 году заработал флагманский Центр 
занятости Карелии. С начала этого года через 
него нашли работу 3 097 соискателей, более 
200 работодателей обеспечены кадрами. 
Профориентационные услуги получили 
2 278 человек.

Добавим, сегодня безработица в Карелии 
находится на историческом минимуме: ее 
уровень – менее 1%. С начала года безрабо-
тица снизилась почти в 1,5 раза. На учете 
в органах службы занятости состоят менее 
2,8 тыс. безработных граждан. В начале года 
эта цифра составляла 4,1 тыс.

118 сирот получили новое жилье 
в 2023 году

В Карелии сироты могут получить квартиру по договору 
специализированного найма или приобрести жилье 

в собственность с помощью единовременной выплаты 
за счет республиканского бюджета

– В текущем году обеспечены жильем 
69 человек из категории детей-сирот, из 
них 65 человек – по договорам найма 
специализированных жилых помещений, 
4 человека – по договорам социального 
найма за счет муниципального жилищного 
фонда (расселение из аварийного фонда), 
– сообщила министр соцзащиты Карелии 
Ольга Соколова.

С 1 января 2023 года у сирот старше 
22 лет появилась возможность воспользовать-
ся средствами единовременной выплаты на 
приобретение собственного жилья. 

– С начала 2023 года выдано более 
85 свидетельств о предоставлении этой 
выплаты, из них более 50 человек уже при-
обрели свои квартиры в Кеми, Лоухи, Сегеже, 
Медвежьегорске и Петрозаводске. Купили 
жилье ребята и за пределами Карелии, это 
Новосибирск и Новгородская область, – доба-
вила Ольга Соколова.

Если жилое помещение приобретается с 
привлечением кредитных средств, дополни-
тельно предусмотрено оказание единовре-
менной материальной помощи для оплаты 
части первоначального взноса по ипотеке. 
Размер материальной помощи составляет 
500 тыс. руб., но не более 50% от суммы перво-
начального взноса по ипотечному жилищ-
ному кредиту. Такой выплатой в 2023 году 
воспользовались 11 человек. 

С 9 января поменяются способы подачи 
заявлений в Минимущество Карелии
До конца года будут внесены изменения в административные 

регламенты по предоставлению государственных услуг 
Работа ведется для достижения пока-

зателя «цифровой зрелости», установлен-
ного указом президента в рамках проекта 
«Цифровое государственное управление» 
национальной программы «Цифровая эко-
номика РФ».

– Сегодня большая часть населения пред-
почитает пользоваться получением услуг в 
обычном формате: посещая учреждения лично, 
собирая множество документов на бумажном 
носителе. Тратится значительное время на 
заполнение документов, посещение ведомств. 
Получение государственных услуг в электрон-
ном виде снимает все эти проблемы. Для этих 

целей создан портал госуслуг, – отметил заме-
ститель министра имущественных и земельных 
отношений Карелии  Сергей Загвозкин.

С 9 января направить заявление в Миниму-
щества можно будет следующими способами:

– через личный кабинет с использованием 
единого портала государственных и муници-
пальных услуг;

– через любое отделение Многофункцио-
нального центра предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг;

– посредством почтового отправления с 
условием, что копия документа, удостоверя-
ющего личность, будет нотариально заверена. Лимиты на вывоз снега из Петрозаводска 

до конца декабря исчерпаны
«Кондопожское ДРСУ» вывозит снег выборочно, в качестве 

спонсорской помощи
Петрозаводск исчерпал лимиты на вывоз 

снега из города. Компания-подрядчик «Кон-
допожское ДРСУ» вывозит снег из города 
точечно, в качестве спонсорской помощи. Об 
этом сообщила начальник информационно-
аналитического отдела мэрии Петрозаводска 
на открытой городской планерке .

Уборку снега в городе и другие работы под-
рядчик проводит по графику в соответствии 
с контрактом.

– Подрядчик «Кондопожское ДРСУ» 
работает во всех районах города. На улицах 
одновременно работает более 40 единиц тех-

ники. В частности, в выходные шнекороторная 
машина расширяла проезжие части на Лесном 
и Карельском проспектах. В связи с обильными 
снегопадами прописанные в контракте объемы 
(вывоза снега) исчерпаны. Сейчас в рамках 
оказания спонсорской помощи подрядчик 
точечно вывозит валы с пешеходных пере-
ходов и остановочных комплексов, – сообщила 
Анникки Сильченко.

Контракт с «Кондопожским ДРСУ» закан-
чивается в конце года, и до этого времени 
город должен заключить новый контракт с 
подрядчиком.

Мораторий на проверки бизнеса 
продлен на 2024 год

Соответствующие изменения внесены в постановление 
правительства РФ

Внеплановые проверки отменили 
в 2022 году, затем запрет продлили на 
2023 и 2024 год, плановые проверки ком-
паний отменили до 2030 года.

Исключение сделано для объектов высо-
кого и чрезвычайно высокого рисков, для 
проверок, которые проводятся контрольными 
органами при угрозе и фактах причинения 
вреда жизни и здоровью граждан, обороне 
страны и безопасности государства, при угро-
зе и фактах возникновении чрезвычайных 

ситуаций, а также по поручениям президента, 
п равительства, требованиям прокуратуры или 
при выявлении индикаторов риска нарушения 
обязательных требований.

Продление моратория для бизнеса озна-
чает:

снижение административного давления;
акцент контрольных органов на профи-

лактике;
предупреждение нарушений вместо 

наказания.

Передвижная резиденция Деда Мороза из Великого 
Устюга 31 декабря сделает остановку в Карелии 
Помогать в организации события будут карельские волонтеры
31 декабря в Петрозаводске сделает 

остановку передвижная резиденция Деда 
Мороза из Великого Устюга. Помогать в 
организации события будут карельские 
волонтеры. Координатор волонтерской 
программы – Ресурсный центр добро-
вольчества Карелии. Об этом сообщает 
пресс-служба Доброцентра10.

Главной задачей для карельских волон-
теров станет помощь в навигации гостей и 
жителей Петрозаводска. Присоединиться к 
волонтерской программе можно по ссылке 
до 16 декабря. Возраст волонтеров – от 18 лет.

– Центр добровольчества впервые помо-
гает в организации такого доброго дела. Для 
жителей города это возможность вдохновить-
ся новогодним настроением и увидеть самого 
главного волшебника, для волонтеров – стать 
частью большого события, ведь поезд Деда 
Мороза за время следования остановится в 
85 городах России. Мы рады, что к команде 
уже присоединились волонтеры из разных 
команд Петрозаводска, а также волонтеры 
из Олонецкого района, Кондопоги и Суоярви. 
А если кто-то решит успеть сделать доброе 

дело в уходящем году, к команде еще можно 
присоединиться. Ведь как встретишь Новый 
год, так его и проведешь. Мы верим, что 
это событие поможет волонтерам Карелии 
продолжать помогать и чувствовать свою 
ценность, – поделилась Дарья Маковецкая, 
руководитель Ресурсного центра доброволь-
чества Карелии.

В состав резиденции в этом году войдут 
приемная волшебника, вагоны для проведе-
ния игр и квестов, вагоны-рестораны и вагон-
лавка с северными сувенирами. В этом году 
с Дедом Морозом на поезде будет ездить 
кукольный театр.
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Первый шаг 
Как в Петрозаводске будут расселять аварийные дома 

по новому механизму

Министр строительства Карелии Виктор Россыпнов 
и глава Петрозаводска Инна Колыхматова встретились с 
жильцами аварийных домов по улицам Шотмана, Сорок-
ской и Северной. Здесь планируется реализовать проект 
комплексного развития территории. В его рамках людей 
из старых «деревяшек» должны расселить. У собствен-
ников жилья много вопросов об условиях расселения. 
Глава Минстроя и градоначальница постарались ответить 
на них максимально подробно и открыто.

Проект комплексного развития территорий (КРТ) в 
районе улиц Шотмана, Сорокской и Северной в Петроза-
водске стартовал в этом году. Возможность реализовывать 
такие проекты появилась с 2021 года, после того как были 
внесены изменения в Градостроительный кодекс РФ. Неко-
торые регионы ею уже воспользовались. По словам Виктора 
Россыпнова, в целом по стране с помощью этого механизма 
уже около 5 тысяч жителей аварийных домов улучшили 
свои жилищные условия.

Почему этот проект так важен?
Но для Карелии проект КРТ в Петрозаводске пилотный. 

Почему региональные власти так заинтересованы в его реали-
зации? Как известно, Карелия на два года раньше завершает 
действующую программу расселения домов, признанных 
аварийными до 1 января 2017 года. В ее рамках расселили 
почти 4 тысячи квартир в «аварийках». Новая программа 
расселения пока формируется: ее условия и сроки должны 
быть определены на федеральном уровне. Но масштаб зада-
чи уже понятен: в республике почти миллион кв. м жилья 
признаны аварийными после 1 января 2017 года.

Поэтому так важно, помимо программы расселения 
аварийного жилья, задействовать и другие возможности, и 
в первую очередь механизм КРТ, который позволяет при-
влекать средства инвесторов. Ведь он поможет не просто 
улучшить облик городской среды, обновить застройку, воз-
вести новые социальные объекты. Главное – люди смогут 
не ждать годами, пока до расселения их домов дойдет очередь, 
а уже в обозримом будущем улучшить жилищные условия. 
Да, на данный момент речь идет только о десяти аварийных 
домах в Петрозаводске в районе улиц Шотмана, Сорокской 
и Северной. Казалось бы, капля в море. Но уже готовится 
и более масштабный проект КРТ в Октябрьском районе, 
обновления очень ждут и многие другие районы города. 
Поэтому власти намерены сделать все для того, чтобы первый 
блин не получился комом и люди поняли, что механизму 
КРТ можно доверять.

– Нам принципиально важно реализовать этот проект 
качественно. Его главная цель – улучшение жилищных условий 
граждан, проживающих в аварийных домах. Мы работаем с 
администрацией города, я этот проект не поручаю никому из 
своих заместителей, курирую лично. По всем обращениям от 
вас готов встречаться, обсуждать детали, – сказал, открывая 
встречу, руководитель Минстроя.

Ключевой вопрос – выкупная 
стоимость квартир

Виктор Россыпнов добавил, что уже переписывался с неко-
торыми жильцами или общался по телефону. Были даже те, 

кто записался к нему на прием, но по неизвестным причинам 
люди не пришли. Как бы то ни было, министр подчеркнул: 
ключевой вопрос – выкупная стоимость квартир в аварийных 
домах. Именно его чаще всего задают собственники жилья.

Механизм КРТ предусматривает, что сначала проводится 
независимая оценка стоимости жилья. Затем она согласовы-
вается с собственниками. Если их предложенная сумма устра-
ивает, они подписывают соглашение с горадминистрацией 
об изъятии квартиры. После этого застройщик, получивший 
право реализовать проект КРТ, переводит собственникам 
деньги.

Конечно, люди на встрече хотели конкретики: на какую 
сумму они могут рассчитывать? Виктор Россыпнов пояснил, 
что, по статистике Минстроя России, в III квартале этого года 
средняя рыночная стоимость жилья в Карелии составляла 
94 тыс рублей за кв. м. По его словам, выкупная стоимость 
будет гарантированно не ниже этой суммы. А во многих 
случаях, скорее всего, выше. Ведь при оценке учитываются 
в том числе сделанные в квартире улучшения. Если человек 
вложился в ремонт, стеклопакеты, замену коммуникаций, 
все это, безусловно, повышает стоимость жилья.

Опыт выплаты компенсаций у Минстроя уже есть в 
рамках действующей программы расселения аварийного 
жилья. Этот вариант стал достаточно популярен у пересе-
ленцев, поскольку сейчас размер компенсации соответству-
ет рыночной стоимости жилья на вторичном рынке. Его 
выбрали более четверти участников программы: выплачено 
1 100 компенсаций.

Инна Колыхматова со своей стороны призвала участников 
встречи допустить в квартиры оценщика.

– Только так оценщик сможет индивидуально в каж-
дом случае учесть все детали. Конечно, если у вас сделан 
хороший ремонт, это важное обстоятельство. Если оценщик 
не попадет в квартиру, то будет производить оценку по 
средней стоимости. Поэтому очень прошу, давайте вместе, 
согласованно, определим график, когда вам будет удобно 
принять специалиста.

Район имеет значение
Как выяснилось на встрече, большинство ее участников 

не возражают против оценки своих квартир. Тем не менее 
даже после разъяснений люди задали еще очень много вопро-
сов. Например, у жительницы одного из домов, Софии, двое 

детей. Образовательные учреждения, в которые они ходят, 
рядом с домом. И женщина, конечно, не хочет переезжать 
в другой район, где в шаговой доступности таких возмож-
ностей не будет.

– Да я прямо сейчас готов (к оценке квартиры. – Прим. 
ред.). Это мне нужно, – высказался другой участник встречи, 
Дмитрий.

Но мужчину тоже волнует перспектива. У его жены 
инвалидность, поэтому важны и близость медучреждений, 
и безбарьерная среда: приобрести квартиру, например на 
5-м этаже в доме без лифта, для супругов не вариант.

Виктор Россыпнов ответил, что к людям с инвалидностью, 
семьям с детьми будет особое внимание. Но сначала надо 
дождаться результатов оценки.

– После этого, еще раз повторю, готов с каждым встре-
титься индивидуально, будем, если потребуется, обсуждать 
вопрос уже предметно, конкретно, – добавил министр.

Также участники спрашивали, будет ли оказана инди-
видуальная помощь при решении вопросов с расселением 
одиноким пенсионерам. Представитель застройщика Окса-
на Политова заверила, что такое сопровождение пожилым 
людям предоставят.

Не затянется ли расселение?
Эта тема тоже волнует людей. Как рассказали участники 

встречи, собственников некоторых квартир просто не отыскать. 
Есть те, кто живет в Москве или даже в Финляндии. Есть квар-
тиры, владельцы которых скончались, а кто наследники – неиз-
вестно. Как получить у них согласие? Не окажутся ли остальные 
собственники заложниками ситуации? Люди опасаются, что, 
если они подберут себе другое жилье, а расселение затянется, 
предусмотренной компенсации на покупку не хватит.

По этому поводу тревожиться не стоит, объяснили специ-
алисты горадминистрации. Решение каждый собственник 
принимает сам. Если он согласен с предложенной компенса-
цией, то ее выплатят, не дожидаясь решения других жильцов.

Есть и другие ситуации. Например, собственник жилья, 
глава семьи – участник СВО. Сейчас мужчина в отпуске, 
но скоро отправляется обратно в район спецоперации. По 
просьбе семьи Инна Колыхматова поручила специалистам 
мэрии как можно оперативнее организовать оценку квартиры, 
чтобы сделать это в присутствии владельца.

Еще один вопрос: если у человека есть дополнительное 
жилье, не снизит ли это обстоятельство стоимость квартиры 
в аварийном доме при оценке? Специалисты мэрии завери-
ли, что нет: наличие в собственности другой квартиры на 
оценку никак не влияет.

Были и вопросы по проведенному или не проведенному 
в доме капитальному ремонту, по некоторым другим обстоя-
тельствам. Каждый случай действительно индивидуален. Но 
очевидно, что многие жильцы аварийных домов действительно 
очень ждут, когда смогут переехать в более современное и 
комфортное жилье. Хотя есть и те, кто опасается перемен.

Резюмируя итоги встречи, Виктор Россыпнов еще раз под-
черкнул: первое – надо дождаться оценки стоимости квартир. 
Второе – ни о каком переселении в полублагоустроенное или 
ветхое жилье речь даже идти не может. Жилищные условия 
людей должны быть в результате именно улучшены, это 
задача номер один. И решаться она будет не за закрытыми 
дверями, а в диалоге с жителями.

Инна Колыхматова Виктор Россыпнов
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Карельский ученый 
предложил «зеленое» 

решение для форелевых 
хозяйств 

Проект Владислава Кулакова из ПетрГУ призван уменьшить 
экологический вред 

Проект поддержан грантом главы Карелии и региональным Фондом венчурных инве-
стиций.

Разработка Владислава Кулакова предназначена для утилизации донных осадков жизнеде-
ятельности форели и переработки их в биоорганическое удобрение для растений. Удобрение 
состоит из 40% сапропеля, или донных осадков, и 70% торфа. Это соотношение позволяет 
повысить скорость прорастания и качественные характеристики тестируемых растений. 

Проект заинтересовал предпринимателей республики. Так, в начале исследования помощь 
молодому ученому оказала ООО «ФСХ «Радужная форель». Организация позволила взять 
донные осадки форелевого хозяйства для проведения эксперимента. А в следующем году 
тестирование удобрения будет продолжаться на одном из агрохозяйств Карелии.

– Проект помогает решить сразу две проблемы: делает рыбоводство в республике более 
экологичным и предлагает полезную разработку сельскому хозяйству, – прокомментировал 
министр экономического развития Карелии Олег Ермолаев. 

Фирме теперь будет проще привлекать туристов
Предприниматель из Петрозаводска зарегистрировал товарный знак «ЭтоКарелия» 

Защитить бренд помогли в региональ-
ном центре «Мой бизнес», который рабо-
тает при содействии нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской 
инициативы».

Компания «ЭтоКарелия» (ООО «Онего-
Тур») проводит краеведческие экскурсии 
по республике. Для любителей активного 
отдыха организует сплавы на байдарках 
и прыжки с двадцатиметровой высоты, 
поездки на собачьей упряжке, снегоходе 
или внедорожнике. Клиентам предлагают 
как однодневные программы, так и много-
дневные туры. Небольшие группы или инди-
видуальные экскурсии с гидом – компании 
все под силу. 

История «ОнегоТур» началась в 1999 году. 
Изначально организация занималась приемом 
иностранных туристов с круизных лайнеров. 
Со временем стало понятно, что ситуация 
меняется и надо переориентироваться на 
внутренний рынок. 

– Оказалось, что далеко не все жите-
ли России знают, где находится Онежское 
озеро, а потому не ассоциируют название 
«ОнегоТур» с республикой. С названием 
же «ЭтоКарелия» таких проблем не воз-
никает, – рассказывает предприниматель 
Артем Назаров. 

Еще в 2017 году компания начала разра-
ботку интернет-портала под этим брендом, 
чтобы рассказать о достопримечательностях 
края и своих туристических услугах. Сайт 

успешно запустился, а в декабре 2022 года 
его даже отметили престижной «Премией 

рунета» за качество и удобство в исполь-
зовании.

В развитие бренда было вложено много 
сил и времени. В центре «Мой бизнес» Артем 
Назаров узнал о возможности регистрации 
товарного знака «ЭтоКарелия» и решил ею 
воспользоваться. Как участнику туристиче-
ского кластера услугу предпринимателю ока-
зали на условиях софинансирования. Теперь 
интеллектуальная собственность компании 
находится под защитой закона.

Получить помощь в софинансирование 
товарного знака могут производственные 
компании республики, а также организа-
ции-участники территориальных кластеров. 
За 2022 и 2023 год было выдано порядка 
50 товарных знаков. 

1 536 социальных 
контрактов заключили 

жители Карелии в 2023 году
Основная часть (821) заключены по направлениям содействие 

в поиске работы и открытие собственного дела
– В 2023 году заключено 1 536 социаль-

ных контрактов на сумму 264 млн, – сооб-
щила министр соцзащиты Карелии Ольга 
Соколова.

Так, жительница Кондопоги Оксана 
Нюстрем, мама четырех детей, благодаря 
господдержке открыла семейную мастерскую 
по пошиву сумок и аксессуаров Sovdarvi. Это 
карельское название деревни, откуда идут 
корни ее семьи. Так Оксана решила сохранить 
историю исчезающей малой родины.

Многодетная мама подала в отделение 
Центра социальной работы в Кондопожском 
районе заявление и подготовленный бизнес-
план для ведения предпринимательской 
деятельности и получила государственную 
помощь на основании социального контракта 
в размере 350 000 рублей. 

Кроме того, продолжилась работа межве-
домственной комиссии, созданной по инициа-
тиве главы Карелии Артура Парфенчикова, по 
рассмотрению сложных социальных ситуаций, 
решение которых не предусмотрено законо-
дательством, в том числе для членов семей 
граждан-участников СВО. По результатам их 

паспортизации и выявления проблем на уровне 
районных комиссий при отделениях Центра 
социальной работы Карелии оперативно рас-
сматриваются вопросы оказания помощи до 
100 тыс. рублей. При необходимости более 
серьезных решений ходатайства поступают 
в межведомственную комиссию при прави-
тельстве республики. 599 семей уже получили 
поддержку. И это самые разные проблемы – от 
приобретения твердого топлива до ремонта 
жилья и его приобретения. 

– Это точечная адресная работа с конкрет-
ной семьей. Каждая ситуация рассматривается 
индивидуально. Социальный контракт – это 
возможность изменить свою жизненную ситу-
ацию, – отметила Ольга Соколова.

Напоминаем, заявление о предоставле-
нии государственной социальной помощи 
на основании социального контракта можно 
подать на едином портале государственных 
и муниципальных услуг.

Информацию жители республики могут 
получить по номеру телефона единого контакт-
центра 8 (800) 100-00-01 или в группе центра 
в социальной сети «ВКонтакте».

Трикотаж для души и денег
Служба занятости помогла петрозаводчанке посвятить себя 

любимому делу
Ксения Масютина сама себе сшила зимнее пальто, еще будучи школьницей. Орудовать 

иглой и ниткой в семье умели все. Долгое время девушка шила для себя и друзей, 15 лет 
отдав работе в совершенно другой сфере. С появлением третьего ребенка столкнулась 
с проблемой: качественную детскую одежду найти сложно.

– Как раз тогда попала под сокращение и встала на учет в службу занятости. Защитила 
бизнес-план, получила финансовую помощь и открыла студию трикотажа KSEMA. Моя 
жизнь полностью изменилась: теперь занимаюсь делом, которое действительно по душе, и 
у меня достаточно свободного времени, – поделилась Ксения.

Петрозаводчанка шьет одежду из трикотажа для детей и взрослых. Кроме того, 
изготавливает полотенца, скатерти, рукавицы с машинной вышивкой. В планах пред-
принимателя разработать линейку детских комбинезонов с карельским орнаментом.

Как получить поддержку на открытие собственного дела, вам расскажут в агентствах 
занятости населения по месту жительства.

Участник программы 
«Гектар в Арктике» построит 

мини-отель с кафе 
у федеральной трассы 

Получить землю по программе можно под строительство дома, 
туркомплекса, базы отдыха, 

а также для создания личного подсобного хозяйства

Петрозаводчанин Павел Мартысевич 
планирует построить мини-отель с кафе у 
федеральной трассы «Кола», близ поселка 
Пушной в Беломорском районе. Землю под 
строительство Павел получил благодаря 
программе «Гектар в Арктике». Об этом в 
соцсети написал глава Карелии.

Мини-отель и кафе помогут восполнить 
нехватку мест отдыха для тех, кто путеше-
ствует на север Карелии или отправляется 
дальше в Мурманскую область, отметил Артур 
Парфенчиков.

Получить землю по программе «Гектар 
в Арктике» можно для строительства дома, 
туркомплекса или базы отдыха, создания 
личного подсобного хозяйства. Заявки можно 
направить через портал «Госуслуги», выби-
рая вкладку «Земельный участок на Дальнем 
Востоке и в Арктике». Из Карелии по этой 
программе поступило более тысячи заявок 
на земельные участки в Арктической зоне, 
700 человек с начала программы «Гектар в 
Арктике» землю уже получили.

В Карелии получить свой «гектар» можно 
в Костомукшском городском округе и пяти 

районах республики – Калевальском, Лоух-
ском, Беломорском, Кемском и Сегежском.
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Волонтеры «Попечения» рассказали, 
что сбор рождественских подарков 

идет неактивно
Добровольцы переживают, что кто-то из их подопечных может 

остаться без поздравлений
Волонтеры социального центра «Попече-

ние» начали сбор рождественских подарков 
в рамках благотворительных акций «Рож-
дество в каждый дом» и «Подари тепло». 
Это сбор для одиноких пенсионеров и детей 
из многодетных семей. Но признались, что 
в этом году сбор идет очень неактивно. И 
они переживают, смогут ли поздравить всех 
своих подопечных.

– Вы сами можете посмотреть, сегодня 
14 декабря, а наш склад совсем пустой. У 
нас немного подарков, а подопечных много. 
Надеемся еще на школы и детские сады, там 
собирают и привозят партиями, возможно, 
из-за карантина сбор задержался, – рассказала 
Галина Пелевина.

В этом году волонтеры «Попечения» актив-
но сотрудничают с центром паллиативной 
помощи, который находится в Петрозаводске. 
И для пациентов тоже собирают новогодние 
подарки.

– Мы собираем для пациентов паллиатив-
ного центра различные наборы для рукоделия, 
шитья, пазлы, раскраски. Все, что может при-
годится и для молодых людей, которые там 
находятся. Для некоторых этот новый год 
может быть последним, поэтому мы очень 
хотим их порадовать. Также от сотрудников 
был запрос на бытовую химию – шампуни и 
мыло.

Подарки могут быть разными: календари, 
чай, кружки, теплые носки или варежки, тап-
ки, елочные украшения, сладости. Волонтеры 
просят присоединиться к доброму марафону 

детские сады и школы и подготовить поздра-
вительные открытки для дедушек и бабушек.

В рамках акции для детей из многодетных 
семей «Рождество в каждый дом» активисты 
собирают развивающие игрушки, книжки, 
кубики, говорящие игрушки, любые игрушки, 
кроме мягких. Для детей среднего возраста 
книги настольные игры, наборы для творчества, 
конструкторы, машинки, солдатики, куклы, 
наборы для рукоделия, игрушки на радиоуправ-
лении и другое. Для подростков наушники, 
портативные колонки, флешки, пауэрбанки, 
книги, косметика, дезодоранты, кошельки.

И самым актуальным вопросом остается 
продуктовая помощь. На попечении у центра 
находятся 32 семьи, это порядка 100 детей.

Все подарки просят упаковать в красивые 
пакеты и подписать, для кого они.

Адрес сбора подарков: ул. Вольная, 1, с 
10.00 до 13.00 ежедневно. Акция действует 
до конца декабря.

Стартует конкурс 
на лучшее новогоднее оформление 

туристических объектов
К участию приглашаются объекты размещения, туристические 

базы, объекты туристического показа, офисы туристических 
операторов и туристических агентств, объекты общественного 

питания Карелии
С 18 декабря 2023 года по 19 января 

2024 года Информационный туристский 
центр Карелии проводит конкурс на лучшее 
новогоднее оформление объектов туристи-
ческой направленности «Встречаем Новый 
год!».

Конкурс проводится по четырем номи-
нациям:

1. «Новогодняя усадьба» – лучшее оформ-
ление фасадов зданий, входной группы и при-
легающей территории туристических баз и 
мест размещения.

2. «Волшебный дух Нового года» – лучшее 
оформление делового пространства офиса 
туристических операторов и туристических 
агентств.

3. «Новогодние мотивы» – лучшее творче-
ское оформление мест туристического показа.

4. «Уютная атмосфера» – лучшее новогод-
нее оформление места общественного питания.

Один участник может подать заявку только 
по одной номинации.

Победителей конкурса ждут памятные при-
зы и подарки. Главным призом станет аллея 

саженцев карельской березы. Победитель сам 
определит место посадки деревьев. В летний 
период в посадке аллеи будет принимать уча-
стие глава Карелии Артур Парфенчиков.

Победители конкурса будут объявлены на 
международном зимнем фестивале «Гипер-
борея».

Заявки с фото– и видеоматериалами прини-
маются до 19 января 2024 года по электронной 
почте: tic@ticrk.ru. Подробности по телефону 
8 (814-2) 78-39-53.

За 2023 год фермерам Карелии 
предоставили более 57 земельных 

участков 
Еще 27 предварительно согласовано

С 1 января 2023 года фермеры могут 
получать земельные участки в аренду без 
торгов на срок до пяти лет для сельскохо-
зяйственного использования в соответствии 
с п. 1 ст. 10.1 101-ФЗ «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения».

Обратиться за участком может не только 
глава крестьянского хозяйства, но и любое 
физическое лицо, планирующее заняться 
этим делом.

Выкуп земельного участка будет воз-
можен по прошествии трех лет аренды, а 
выкупная стоимость будет рассчитана как 
100% кадастровой стоимости.

Для развития фермерских хозяйств в 
2023 году предоставлено более 57 земельных 
участков, 27 предварительно согласовано.

Для получения земельного участка необ-
ходимо подать заявление, в котором указы-
ваются:

– основание предоставления: п. 1 ст. 10.1 
101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения»;

– вид права: аренда;
– цель использования: крестьянское (фер-

мерское) хозяйство, сельскохозяйственное 
использование, осуществление крестьянским 
(фермерским) хозяйством его деятельности;

– местоположение земельного участка, 
площадь.

Если земельный участок предстоит обра-
зовать, к заявлению необходимо приложить 
схему расположения земельного участка на 
кадастровом плане территории.

Формы заявления доступны на сайте 
Управления земельными ресурсами. Необ-
ходимо выбрать форму № 1 (предоставление 
земельного участка) или  № 5 (предваритель-
ное согласование).

Получить услугу можно на портале госус-
луг:

– предоставление участков без торгов 
(если участок сформирован и поставлен на 
кадастровый учет);

– предварительное согласование предо-
ставления участка.

С прошлого года Минимущества Карелии 
и Управление земельными ресурсами реали-
зуют проект «Школа фермера», он актуален 
для опытных фермеров и тех, кто только пла-
нирует заняться сельским хозяйством.

В рамках проекта в открытом диалоге с 
экспертами обсуждаются вопросы, связанные 
с предоставлением земель сельскохозяйствен-
ного назначения, поддержкой фермерских 
хозяйств, поднимаются темы проведения 
надзорных мероприятий, мелиорации и 
многое другое. В этом году состоялось два 
этапа «Школы фермера», в планах провести 
такие мероприятия и в следующем году.

Музей археологии открылся в Петрозаводске
Ученые представили сразу три новые выставки

Музей археологии открылся на базе 
Петрозаводского государственного универ-
ситета, сообщает пресс-служба учреждения. 
Выставки расположились на третьем этаже, 
в холле института истории, политических и 
социальных наук.

На них представлены результаты археоло-
гических экспедиций сотрудников универси-
тета за последние пять лет. Куратором музея 
назначили доцента кафедры отечественной 
истории ПетрГУ, кандидата исторических наук 
Александра Жульникова.

Всего карельские ученые подготовили 
три экспозиции: «Не боги горшки обжига-
ют», посвященную керамической посуде; 
«Начало горных дел» об истории освое-

ния пород и минералов древними людьми; 
«Сквозь время и глину», где представлены 
артефакты, найденные в ходе исследований 
в 2021–2023 годах.

Предварительно согласовать 
предоставление земли можно 

на «Госуслугах»
Этой возможностью могут воспользоваться граждане и юрлица, 

имеющие право на получение участка без проведения торгов 
в аренду, собственность или безвозмездное пользование

Если участок необходимо сформировать 
или уточнить его границы для последующего 
предоставления, то граждане и юридиче-
ские лица, имеющие право на приобретение 
участка без проведения торгов в аренду, 
собственность, безвозмездное пользование 
(для целей индивидуального жилищного 
строительства, ведения личного подсобного 
хозяйства и иных целей), могут обратиться 
в Минимущества Карелии с заявлением о 
предварительном согласовании предостав-
ления земельного участка.

Потребуется собрать необходимые доку-
менты и иметь подтвержденную учетную 
запись на портале госуслуг.

Для получения услуги заявителю обяза-
тельно понадобятся:

– документы, подтверждающие право на 
предоставление земельного участка без торгов;

– выписка из Единого государственного 
реестра недвижимости (ЕГРН) на участок;

– схема расположения земельного участка 
(если участок не сформирован и не поставлен 
на кадастровый учет);

 – документ, подтверждающий полномочия 
представителя заявителя.

Для подготовки схемы земельного участ-
ка на кадастровом плане территории можно 
обратиться к кадастровому инженеру.

После этого заявитель может подать доку-
менты на портале госуслуг.

После получения решения об утверждении 
схемы расположения земельного участка и 
о предварительном согласовании предостав-
ления такого участка в течение 2 лет (срок 
действия решения) необходимо обеспечить 
государственный кадастровый учет земель-
ного участка и обратиться в Минимущества 
Карелии для заключения соответствующего 
договора (аренды, купли-продажи, безвоз-
мездного пользования) или предоставления 
участка в собственность бесплатно.
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Возводимое здание 
оказалось самовольной 

постройкой
Проверку устроил Госкомитет по жилнадзору после жалоб горожан

Инспекторы выявили факт самоволь-
ной постройки в Петрозаводске, сообщает 
Госкомитет Карелии по жилищному надзору.

Жители многоквартирного дома 17 по Клю-
чевскому шоссе в начале декабря отправили 
коллективное обращение в госкомитет, где 
просили выяснить законность строительства 
объекта рядом с жилым зданием.

На место выехали инспекторы, которые 
установили, что в пределах земельного участ-
ка в районе многоквартирного дома строят 
двухэтажное здание с параметрами, которые 
не соответствуют указанным в разрешении 
на возведение.

По результатам проведенных мероприятий 
госкомитет направил администрации Петроза-

водска уведомление о выявлении самовольной 
постройки с приложением документов, под-
тверждающих данный факт, для рассмотрения 
и принятия соответствующих решений.

Петрозаводск получит 
новые троллейбусы более 
чем на миллиард рублей

Городу передадут троллейбусы в лизинг
Минтранс России одобрил заявку правительства Карелии на поставку в 2024 году в 

лизинг 27 новых троллейбусов. Их планируют передать городу по нацпроекту «Безопас-
ные и качественные автомобильные дороги». Об этом сообщили в паблике учреждения 
«Городской транспорт».

Петрозаводск получит новые троллейбусы на пять лет. Сумма контракта превышает 
миллиард рублей.

Сейчас готова документация для проведения открытого электронного аукциона. Специ-
алисты «Городского транспорта» и администрации Петрозаводска приступили к согласованию 
проекта контракта и технического задания. Затем власти города издадут постановление о 
согласовании этой сделки и размещении документации в единой государственной инфор-
мационной системе.

А пока десять троллейбусов из Петербурга уже доставили для петрозаводчан безвозмездно.
На предприятие «Городской транспорт» в Петрозаводск доставлены 10 из 15 троллей-

бусов из Петербурга.
«До выпуска на маршруты предстоят их техническое обслуживание и обкатка, во время 

которой водители предприятия осваивают особенности управления этими моделями троллей-
бусов. На фото один из троллейбусов отправляется на обкатку», – сообщают на предприятии.

Ранее сообщалось, что троллейбусы не новые (2004–20012 годов выпуска), но они не 
были списаны с эксплуатации и не так давно прошли капитально-восстановительный ремонт. 
Оснащены навигационным оборудованием ГЛОНАСС и видеокамерами.

– Эти троллейбусы очень нужны предприятию для сохранения действующих маршрутов 
и расписания их движения. В настоящее время полным ходом ведется работа по подготовке 
к закупке в 2024 году 27 новых троллейбусов по нацпроекту «Безопасные качественные 
дороги» на условиях льготного лизинга, – уточнили специалисты.

Жители аварийного дома 
добились перерасчета 

за электричество
Перерасчет был выполнен после обращения горожан в Госкомитет 

по жилищному надзору
Жительница дома 73 по Первомайскому проспекту в Петрозаводске попросила про-

верить правильность начисления платы за электроэнергию, предоставляемую на содер-
жание общего имущества в многоквартирном доме. Она сообщила, что дом признан 
аварийным и подлежит сносу.

Как пояснили в Госкомитете по жилищному надзору, в аварийных домах, подлежащих 
сносу, предусмотрена оплата коммунальных ресурсов не по данным приборов учета, а по 
установленному нормативу.

В итоге компания «ТНС энерго Карелия» произвела перерасчет размера платы за электро-
энергию, предоставляемую на содержание общего имущества, всем собственникам квартир 
в доме с мая 2022 года по октябрь текущего года. Сумма перерасчета собственникам поме-
щений составила более 10 000 рублей.

Завод по производству 
автоклавного газобетона 

начнет работать
 в конце 2024 года

Предприятие в Петрозаводске будет укомплектовано современным 
оборудованием производителей из России и дружественных стран 

Уже поступили первые три партии основ-
ного оборудования – линии автоклавного 
газобетона, получена шаровая мельница 
мокрого помола.

На предприятии создадут 42 новых рабо-
чих места. Мощность будущего завода – 
50 тысяч куб. метров в год. Объем инвестиций 
в реализацию проекта составит 800 млн рублей. 
Впоследствии при поддержке правительства 
Карелии этот показатель планируют увели-
чить вдвое. Инвестором проекта выступает 
компания ООО «КСМ Газобетон».

Сейчас строители в здании предприятия на 
Заводской улице выполняют монтаж сэндвич-
панелей, возводят стены административно-
бытового корпуса. Завершаются работы по 
устройству кровли.

– Реализация проекта позволит произво-
дить в Карелии востребованный материал, кото-
рый может использоваться в индивидуальном 
жилищном строительстве и при возведении 

жилых, промышленных и социально-куль-
турных объектов, – сообщила генеральный 
директор Корпорации развития Карелии Елена 
Климчук.

Завод по производству автоклавного газо-
бетона начнет свою работу в конце 2024 года.

Новые светофоры 
на перекрестке Гоголя 

и Анохина отрегулируют
 по обращениям водителей

Светофоры включили 15 декабря
В мэрии Петрозаводска рассказали, 

что от жителей Петрозаводска поступают 
обращения, связанные с работой новых 
светофоров на перекрестке улиц Анохина 
и Гоголя. Их работу будут корректировать 
специалисты. Об этом сообщили на планерке 
в мэрии города.

«Светофоры синхронизированы с работой 
светофоров на перекрестках улиц Гоголя – 
Красноармейская и Гоголя – Антикайнена. 
При соблюдении скорости 40 километров в час 
зеленая волна будет обеспечена. В настоящее 
время специалисты администрации мониторят 
ситуацию и в выходные, и в будни. В случае 

необходимости работа светофоров будет кор-
ректироваться», – сообщили в мэрии.

Светофоры были установлены в рамках 
реализации мероприятий нацпроекта «Без-
опасные качественные дороги» по просьбам 
жителей, из соображений безопасности.

В 2022 году на нерегулируемом пеше-
ходном переходе на улице Гоголя в месте 
пересечения с улицей Анохина произошло 
три наезда транспортных средств на пеше-
ходов, в результате которых три человека 
получили травмы различной степени тяже-
сти. Пешеходный переход признан местом 
концентрации ДТП.
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Житель Олонца добился 
перерасчета платы за монтаж 

дренажа  
Управляющая компания сделала это по предписанию 

Госкомитета по жилнадзору
Собственник квартиры в многоквартир-

ном доме на улице Октябрьской в Олон-
це попросил проверить правомерность 
начисления управляющей организацией 
дополнительной платы по строке «монтаж 
дренажной системы» в размере 3,5 тысячи 
рублей в подъезде. Об этом информирует 
Госкомитет по жилнадзору.

Была проведена проверка в отношении 
управляющей компании «Скандинавия», под 
управлением которой находится дом.

Было установлено, что на внеочеред-
ном общем собрании собственники при-
няли решение об утверждении работ по 
монтажу дренажных труб из подвального 
помещения подъезда № 2. Общая стоимость 

выполненных работ составила 28 000 рублей. 
Но при этом собственники помещений 
не приняли решение об источниках финан-
сирования работ.

«В данном случае выставление допол-
нительной платы в платежных документах 
потребителям в подъезде по строке «мон-
таж дренажной системы» противоречит дей-
ствующему законодательству», – говорится 
в сообщении.

Управляющая компания «Скандинавия» 
скорректировала плату собственникам 
помещений в подъезде, исключив оплату 
по строке «монтаж дренажной системы» 
в размере 3,5 тысячи рублей по каждому 
жилому помещению.

Инвалида переселили 
из аварийного дома 

после вмешательства прокуратуры 
Женщина жила одна в аварийном многоквартирном доме 

без отопления
Пенсионерка из поселка Харлу в Питкя-

рантском районе переехала из аварийного 
дома без отопления в благоустроенную 
квартиру после вмешательства прокура-
туры. Подробности сообщили на сайте 
ведомства.

Проверку исполнения жилищного законо-
дательства прокуратура начала в сентябре это-
го года после публикаций в СМИ. На стриме 
Народного фронта жительница поселка Харлу, 
инвалид II группы, рассказала, что осталась 
одна в аварийном 9-квартирном доме без ото-
пления. Здание пострадало после пожара. Экс-
перты пришли к выводу, что ремонтировать 
печные трубы после пожара нецелесообразно, 
и запретили женщине пользоваться печками. 
Другие жильцы съехали. Маневренного жилья 
женщине не выделяли.

Дом, где жила женщина, построили 70 лет 
назад. Из него ей некуда было пойти. В квар-
тире Елена жила в холоде и плесени, которая 
появилась в доме после тушения пожара.

Расселить аварийный дом власти должны 
были до конца 2023 года. Работу районной 
администрации по поиску жилья для женщи-
ны прокуратура признала неэффективной и 
внесла в адрес главы органа местного само-
управления представление об устранении 
нарушений жилищного законодательства.

 Тогда в маневренный фонд приобрели 
несколько жилых помещений. Прокуратура 
района помогла женщине собрать необхо-
димые документы и встать на учет в каче-
стве нуждающейся в жилье. В ноябре этого 
года женщина переехала в благоустроенную 
квартиру.

Насосно-фильтровальную 
станцию переоборудовали в Кеми

Обустройство коммуникаций позволило приступить 
к установке новых насосов

Подрядчик переоборудовал насосно-
фильтровальную станцию в Кеми, сообщил 
министр строительства республики Виктор 
Россыпнов на личной странице во «ВКон-
такте». Работы прошли за счет бюджета 
республики. За 7,7 млн рублей рабочие 
поменяли 10 задвижек, что позволило 
демонтировать старые насосы и присту-
пить к установке новых. Сейчас подрядчик 
устанавливает еще 10 подобных задвижек.

«Перекрыть подачу воды на станцию и 
начать на ней в случае необходимости ремонт-
ные работы было невозможно. Поэтому 
станция работала без резерва. Задача была 
нетривиальная: сначала водолазы должны 
были перекрыть специальными подушками 
поступление воды из реки на станцию, и толь-
ко после этого можно было начать работы», 
– написал министр.

Недавно построенный пешеходный 
мост обрушился в карельской деревне

Переправа соединяет две части населенного пункта
В деревне Судалица Олонецкого рай-

она обрушился деревянный пешеходный 
мост, который этим летом построили через 
реку Мегрега за 8,2 млн рублей. Об этом 
сообщают местные власти в соцсети.

Администрация района собрала рабочую 
группу, которая обследовала упавший мост 
и закрыла проход по нему для местных 
жителей.

Осмотреть рухнувший мост обязан и под-
рядчик, который его построил.

Ранее на этом месте была аварийная 
переправа. Местные жители обращались с 
просьбами починить ветхий мост в карель-
ский парламент. В мае этого года компания 
«Энерготехнострой» приступила к работам. 
Подрядчик заменил опоры, мостовое полот-
но и укрепил сооружение. Открыли мост в 
середине июля. 

По информации местных властей, выпол-
нение восстановительных работ займет две 
недели. Глава Следкома России Александр 
Бастрыкин поручил предоставить ему доклад 
о ходе проверки по факту обрушения моста 
в деревне Судалица.

Рабочие возвели стены первого 
этажа детсада в Калевале

Строительство идет по госпрограмме 
«Социально-экономическое развитие Арктической зоны 

Российской Федерации»
В поселке Калевала рабочие возвели 

стены первого этажа детского сада. В дан-
ный момент подрядная компания присту-
пила к монтажу опалубки и армированию 
этажного перекрытия, демонтажу опалубки 
цокольного этажа. Об этом информирует 
Дирекция по строительству.

Здание детсада будет трехэтажным с 
техническим подвалом. Оно возводится 
из железобетонных стеновых панелей. На 
территории объекта планируется построить 
насосную станцию пожаротушения.

Будущий детский сад будет обеспечен 
всеми необходимыми для современного 
дошкольного учреждения инженерными 
коммуникациями: отоплением, вентиляци-
ей, холодным и горячим водоснабжением, 

канализацией, электроснабжением, телеви-
дением, телефонизацией, радиофикацией и 
пожарной сигнализацией .

Согласно планам строительство детского 
сада должно быть завершено в следующем 
году.

Сотовая связь пришла в деревню Ууксу 
В населенном пункте начала работать базовая станция 

Мобильная связь появилась в деревне 
Ууксу Питкярантского района. В населен-
ном пункте введена в эксплуатацию базо-
вая станция сотовой связи.

Более 210 жителей деревни получили воз-
можность пользоваться мобильной связью и 
доступом в Интернет. Ранее сигнал сотовой 
связи там отсутствовал. 

Эссойльские аниматоры получи ли 
новую награду

Мультфильм «Шорена» арт-студии из Эссойлы стал 
победителем фестиваля самодеятельных анимационных 

и игровых фильмов «Онежский лучик»

В Кондопоге состоялся III фестиваль 
самодеятельных анимационных и игровых 
фильмов «Онежский лучик», посвященный 
Году педагога и наставника. Организатором 
фестиваля является Кондопожская библи-
отека им. Б. Е. Кравченко при поддержке 
местной администрации.

– Диплом I степени и кубок были вручены 
нашей мультипликационной студии «Домик 
света» за мультфильм «Шорена». Фестиваль, 
как всегда, получился интересным: прошел 
мастер-класс по созданию анимации, высту-
пали детские театральные коллективы. Выра-
жаем благодарность Галине Васильевой за 

активное участие в работе фестиваля, за 
представительство на нем. И, конечно же, 
хотелось отметить современную структуру 
детской модельной библиотеки Кондопоги, 
здесь все функционально продумано и очень 
уютно, – рассказал руководитель детской сту-
дии «Домик света» Олег Обносов.

В этом году жюри фестиваля отметило 
дипломом III степени заповедник «Кивач» за 
фильм «В заповедном царстве». Дипломами 
II и III степени – детскую студию анимации 
«Мультфильм своими руками» из Луги.

В основу сценария «Шорены», написан-
ного Ярославой Ермолаевой, и раскадровки, 
выполненной Викторией Вандышевой, была 
взята картина Нино Чакветадзе про забытых 
плюшевых мишек в чемодане. Музыка Вла-
димира Малахова.

Мультфильм «Шорена» стал лауреатом 
I степени в номинации «Живая история» на 
всероссийском фестивале-конкурсе анима-
ции «Золотое перышко – Kuldaine sulgaine».

Воспитанница арт-студии Ярослава Ермо-
лаева стала победителем конкурса на соис-
кание премии главы администрации Пряжин-
ского района в номинации «Художественная 
деятельность».
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В республике от гриппа привито почти 
половина населения 

Охлопков: «Случаев заболевания гриппом в Карелии 
не зарегистрировано»

Минздрав Карелии подвел итоги прививочной кампании против вирусов гриппа.
С сентября 2023 года в Карелии вакцинировались 183 790 взрослых, это 43,3% от числа 

взрослого населения, и 58 525 детей – 57,6% от всех детей. В целом привито более 46% населения 
Карелии. Таким образом, создана необходимая популяционная иммунная защита. Об этом 
сообщил на своей странице в соцсети министр здравоохранения Карелии Михаил Охлопков.

«По рекомендации ВОЗ и согласно санитарно-эпидемиологическим требованиям по 
профилактике инфекционных болезней показатель охвата прививками должен составлять 
не менее 45% населения. Мы его выполнили», – написал Охлопков.

Случаев заболевания гриппом в Карелии не было зарегистрировано. Вакцина против 
гриппа еще есть, можно привиться.

Диспансеризация в Карелии помогла 
выявить почти 2 тысячи случаев рака
В 2023 году осмотр должны пройти 206 032 взрослых жителя 

республики

За 11 месяцев 2023 года диспансеризация помогла выявить 1 982 случая злокаче-
ственных новообразований в Карелии, сообщил глава Минздрава республики Михаил 
Охлопков.

Кроме того, профилактические медосмотры помогли выявить 79 533 случая риска развития 
хронических неинфекционных заболеваний, 53 695 – болезней системы кровообращения, 
7 876 – сахарного диабета, 4 316 – болезней органов дыхания.

Всего в 2023 году диспансеризацию должны пройти 206 032 взрослых жителя Карелии. За 
11 месяцев среди медорганизаций региона в тройке лидеров по охвату населения Суоярвская, 
Калевальская ЦРБ и Толвуйская врачебная амбулатория. В тройке аутсайдеров городская 
поликлиника № 3, Пудожская ЦРБ и поликлиника «РЖД-Кемь». В Петрозаводске лидеры по 
охвату населения диспансеризацией – поликлиника № 4 и поликлиника «РЖД» Петрозаводск.

«Относитесь ответственно к своему здоровью. Не откладывайте диспансеризацию. Она 
позволяет на ранней стадии выявить различные заболевания, в том числе онкологические, 
которые особенно важно заметить вовремя», – отметил Охлопков.

Медкомплекс с маммографом приедет 
в отдаленные населенные пункты

Новый автобус ждали два года

15 декабря в Карелию поступил новый 
передвижной медицинский комплекс на 
базе автобуса ПАЗ с флюорографом и 
маммографом, сообщил глава Минздрава 
республики Михаил Охлопков.

Медкомплекс ждали два года, отметил 
Охлопков, и объяснил, почему он так нужен.

«Самый острый вопрос, который сто-
ит перед нами и жителями отдаленных 
населенных пунктов: как сделать флюо-
рографию и маммографию? На каждом 
фельдшерско-акушерском пункте мы не 
можем установить флюорограф и маммо-
граф. Такое оборудование есть только в 
центральных районных больницах. Жители 
часто не могут или не хотят приезжать туда. 
Поэтому бригада медиков на мобильном 
комплексе приедет в населенный пункт, 
где жители смогут сделать флюорографию 
и маммографию на месте. Кстати, это еще 
повлияет на раннюю диагностику опухолей 

грудной железы и туберкулеза», – написал 
министр.

Автобус оснащен отопителями, поэтому 
обследования будут проводить круглый год.

Михаил Охлопков рассказал, 
с чем связано облысение у мужчин

Об этой проблеме министр здравоохранения Карелии написал 
на своей странице

Михаил Охлопков сообщил, с чем связано облысение у мужчин. Об этом он написал 
в своем паблике.

«Усиленное выпадение волос может происходить из-за генетической предрасположен-
ности, стресса, гормональных нарушений, возрастных изменений, частого использования при-
боров для сушки и укладки волос, инфекционных болезней, дефицита витаминов или приема 
некоторых лекарств, неправильного питания. Например, если мужчина любит употреблять 
газированные напитки, то облысение почти гарантированно. Это показало исследование, 
проведенное в Китае с участием 1 951 мужчин.

Лайфхак. Чтобы определить склонность к облысению потяните прядь волос и оцените 
их количество. Если остается шесть-восемь волосков, это может указывать на склонность 
к облысению. Развею один миф. Есть мнение, что у лысых мужчин выше уровень тестосте-
рона. Никаких медицинских и научных подтверждений этому утверждению не найдено. 
Исследования нескольких тысяч мужчин показали, что нет никакой связи между уровнем 
тестостерона и наличием или отсутствием волос на голове», – написал он.

Новое оборудование закупили 
для Республиканского онкодиспансера 

по президентскому нацпроекту
В ближайшие три года в Карелии также появится современный 

онкологический центр

В этом году в Республиканский онкологи-
ческий диспансер поступило 13 единиц меди-
цинской техники, закупленной по нацио-
нальному проекту «Здравоохранение», 
инициированному президентом страны. Об 
этом сообщил спикер Заксобрания Карелии 
Элиссан Шандалович на личной странице 
во «ВКонтакте».

Среди поступившего оборудования пере-
носной аппарат для проведения радиочастот-
ной внутритканевой термоабляции, электрохи-
рургические блоки, мобильный УЗИ-аппарат, 
автоматические анализаторы, микроскопы. 
Дополнительно учреждение сейчас нужда-
ется в оборудовании для лучевой терапии и 
аппаратах ИВЛ.

«Как врач знаю: ранняя диагностика в разы 
повышает шансы на успешное лечение, в слу-
чае с онкологией это еще важнее. Поэтому 
очень рад был сегодня увидеть новейшее обо-
рудование, которое уже помогает выявлять 
заболевания и лечить пациентов Республикан-
ского онкологического диспансера. Работу в 
этом направлении обязательно продолжим», 
– написал Элиссан Шандалович.

Также на встрече с главным врачом 
учреждения парламентарий обсудил будущее 
строительство современного онкологического 
центра. В ближайшие три года на эти цели 
предусмотрено 3,7 млрд рублей из федераль-
ного бюджета. Для объекта уже предусмотрен 
земельный участок и готов его проект.

Передвижные флюорографы нашли 
заболевания легких у десятков человек
Число обследований увеличилось по сравнению с 2022 годом

Два передвижных флюорографа Респу-
бликанского противотуберкулезного диспан-
сера 244 раза выезжали в районы Карелии, 
в том числе 102 раза приезжали в малона-
селенные пункты с численностью жителей 
до 100 человек, сообщил глава Минздрава 
республики Михаил Охлопков.

Всего в мобильных комплексах обсле-
довали 10 181 жителя Карелии в 2023 году, 
тогда как за 2022 год их было 8 877 человек. 
Впервые выявлена 21 патология, в том числе 
9 случаев туберкулеза.

Кроме того, в северные районы Карелии 
регулярно выезжает передвижной комплекс 
межрайонной больницы № 1 Костомукши. С 
начала года специалисты сделали 26 выездов, 
обследовали 983 человека.

«Такие масштабные обследования позволя-
ют строго контролировать заболевания легких, 
в том числе туберкулез. В случае выявления 
патологии у пациента его направляют или в 
противотуберкулезный диспансер, или в 

Республиканский онкологический диспансер 
в зависимости от выявленного заболевания. 
Передвижные флюорографы мы приобрели 
в рамках нацпроекта «Здравоохранение», – 
добавил Охлопков.



N№ 50 (3182)  КАРЕЛИЯ  13  ЧЕТВЕРГ   21 декабря 2023 года На здоровье

Что делать, если после пробежки 
в боку закололо?

Советы дает министр здравоохранения
«Бывает, что у людей, которые занимаются бегом, возникают боли в боку. Осо-

бенно часто они встречаются у новичков с низким уровнем физической подготовки.
Преходящая абдоминальная боль, связанная с физической нагрузкой, – такой меди-

цинский термин используется для подобных жалоб. Эта боль не является в большинстве 
случаев признаком проблем со здоровьем. Виноваты в этом естественные физиологиче-
ские причины.

Дело в том, что при резком увеличении физической нагрузки усиливается кровоток. 
Организм использует все резервы для обеспечения работающих мышц кровью. Значитель-
но усиливается ее прилив к органам брюшной полости (особенно к печени и селезенке). 
В результате они переполняются кровью и увеличиваются в размерах. В их оболочках 
большое количество нервных окончаний, что вызывает боль.

Нельзя быть полностью уверенным в том, что причина боли в физической нагрузке. 
Болью в боку могут давать о себе знать заболевания органов брюшной полости. Например, 
хронический панкреатит, холецистит, холангит. Если боль не проходит после окончания 
тренировки, это повод обратиться к врачу.

Что же делать, чтобы во время пробежки уменьшить вызванный естественными при-
чинами дискомфорт:

1. Снизить темп пробежки, не останавливаться резко.
2. Легко надавить на область боли на выдохе – это поможет ускорить перераспреде-

ление крови по органам.
3. Глубоко дышать – дышите с вдохом на два шага, выдохом на один.
4. Сделать несколько глотков воды.
Чтобы избежать боли в боку, рекомендую есть не менее чем за час до тренировки, 

ограничить потребление жидкости и обязательно разминаться перед бегом», – написал 
Михаил Охлопков.

Петрозаводчан пригласили пробежать 
2024 метра 1 января

В столице Карелии ищут горожан, готовых начать новый 
год спортивно

1 января в Петрозаводске пройдет 
«Забег желаний». Подробности сообщили 
в паблике администрации города.

Горожан приглашают начать год спор-
тивно, преодолев символичные 2024 метра. 
Для участников приготовят горячий чай и 
угощения на финише. Также спортсменам 

предлагают написать свои новогодние жела-
ния на номерах.

«Мероприятие не носит соревнова-
тельного характера», – отметили в адми-
нистрации.

Забег начнется 1 января в 12.00 от ротонды 
на Онежской набережной.

Первые случаи гриппа выявили в Карелии
В республике продолжает расти заболеваемость ОРВИ 

и COVID-19 
В Карелии за прошлу ю неделю при 

мониторинге за циркуляцией респира-
торных вирусов выявили вирусы гриппа 
А (H3N2), а также вирусы COVID-19, рино-
вирусы, сезонные коронавирусы. Об этом 
говорится на сайте республиканского 
Роспотребнадзора. 

Вирус гриппа А подтипа H3N2 представля-
ет собой подтип вирусов, вызывающих грипп. 
Вирусы H3N2 могут инфицировать птиц и 
млекопитающих. У птиц, людей и свиней 
вирус мутировал во многие штаммы. В годы, 
когда преобладает штамм H3N2, госпитали-
заций больше.

С 11 по 17 декабря в Карелии зафикси-
ровали 7 067 случаев заболевания ОРВИ и 
гриппом. Заболеваемость продолжает расти.

Уровень заболеваемости ОРВИ среди 
совокупного населения выше эпидемического 

порога на 31%, в основном за счет возрастной 
группы 15 лет и старше.

В Петрозаводске за неделю зарегистри-
ровали 3 223 случаая заболевания ОРВИ. В 
столице республики показатель заболевае-
мости выше эпидемического порога на 6%.

На карантин из-за ОРВИ и гриппа в Петро-
заводске ушли 95 классов в 34 школах, также 
полностью закрыли одну городскую школу. 

За неделю заболеваемость внебольничны-
ми пневмониями среди совокупного населе-
ния в целом по республике зарегистрировали 
ниже средне-многонедельного показателя 
на 17,2%. Это 200 случаев. 

Кроме этого, за неделю в Карелии зафик-
сировали 476 случаев заболевания COVID-19, 
тогда как за позапрошлую неделю в респу-
блики зарегистрировали 440 случаев забо-
левания ковидом. 

В петрозаводской поликлинике № 1 
скоро откроется центр онкопомощи

Он будет располагаться в филиале на пр. Лесном, 40
«По федеральной программе по борь-

бе с онкологическими заболеваниями, 
которая является частью нацпроекта 
«Здравоохранение», в Карелии пред-
усматривалось создание трех центров 
амбулаторной онкологической помо-
щи: в Костомукше, Сегеже и Сортавале. 
В Петрозаводске создание ЦАОПа вообще 
не было предусмотрено. С учетом того, 
что в Петрозаводске проживает почти 
половина жителей Карелии, мы решили 
поменять эту программу и запланирова-
ли в 2023 году создание такого центра в 
городской поликлинике № 1. Опережая 
события, скажу, что в 2024 году ЦАОП 
будет создан при поликлинике «РЖД» в 
Петрозаводске», – написал министр здра-
воохранения Михаил Охлопков.

Центры амбулаторной онкологической 
помощи призваны минимизировать сроки 
проведения диагностики онкопатологий, 
максимально сократить время до начала 
лечения и повысить его доступность, при-
близить химиотерапию к месту жительства 
пациента.

«Сейчас ЦАОП в городской поликлинике 
№ 1 оснащаем оборудованием и мебелью, в 
ближайшее время он откроется. Это очень 
важное событие для жителей Петрозаводска.

В новом ЦАОП сделаны зал для прове-
дения химиотерапии, кабинеты специали-
стов, санитарные комнаты. В центре одно-
временно будут получать химиотерапию 
6 человек, работать он будет в две смены. Нахо-
дится ЦАОП на втором этаже в филиале на 
пр. Лесном, 40», – сообщил Охлопков .

Подрядчик построил врачебную 
амбулаторию в Соломенном

Впереди процесс лицензирования объекта
В Соломенном построили врачебную амбулаторию вместо ветхого здания учрежде-

ния. Об этом в соцсети написал министр здравоохранения Карелии Михаил Охлопков.
Здание врачебной амбулатории возвели по нацпроекту «Здравоохранение». Теперь 

жители Соломенного смогут пройти профилактический медицинский осмотр, диспансе-
ризацию, лечение у терапевта, стоматолога, акушера, сдать анализы, сделать ЭКГ рядом 
с домом. Сейчас, по словам министра, им приходится ездить в поликлинику на Перво-
майский проспект.

 «Долгожданное медицинское учреждение будет радовать местных жителей много 
лет. Посмотрите на фотографии, как красиво, светло, уютно. Отдельно выделена зона 
регистратуры», – написал Михаил Охлопков.

Сейчас амбулаторию оснащают оборудованием и мебелью. Объект также должен пройти 
лицензирование.

 За пять лет новые ФАПы и врачебные амбулатории построили в более чем 40 насе-
ленных пунктах Карелии.

Особенные люди устроили 
новогодний переполох

Более 100 получателей социальных услуг приняли участие 
в творческом фестивале «Мы можем все»

15 декабря в Видлицком доме-интер-
нате состоялся III творческий фестиваль 
«Мы можем все!», участниками которого 
стали получатели социальных услуг респу-
бликанских домов-интернатов и Центров 
помощи детям.

Фестиваль музыкального, песенного и 
театрального искусства, приуроченный к 
Международному дню инвалидов, помога-
ет людям с ограниченными возможностями 
адаптироваться в обществе и реализовывать 
себя в творчестве.

Третий год подряд особенные люди 
встречаются вместе, чтобы продемонстри-
ровать обществу свои таланты, показать, что 
искусство не имеет ни пола, ни возраста, ни 
социального статуса. За свои яркие и необыч-
ные номера все получили дипломы, цветы 
и подарки на память.

– Наша дружная команда интерната 
«Черемушки» показала два ярких номе-
ра, которые очень понравились публике! 
Состоялась премьера нашего новогоднего 
мюзикла «Новогодний переполох в деревне 
Сусликово», вернее, его небольшая, но самая 

яркая часть. Такие мероприятия очень важны 
для построения инклюзивного общества в 
республике, – считает  директор интерната 
«Черемушки» Сергей Скоков.

В мероприятии приняли участие более 
100 человек из разных районов Карелии, сре-
ди которых получатели социальных услуг и 
сотрудники соцучреждений.

Фестиваль прошел в формате виртуаль-
ного телевидения, где ведущие, зрители и 
сами гости перемещались в реальном времени 
из зала в программу новостей «Видлицкого 
дома-интерната».

– Для многих участников фестиваль – это 
окно в мир, возможность заявить о себе. Его 
проведение имеет огромное значение в адап-
тации людей с инвалидностью. Это приобще-
ние к самодеятельному творчеству, музыке, 
к активному участию в культурной жизни. 
Уверена, что фестиваль дал неоценимую воз-
можность общения, заряд эмоций и обмена 
житейским опытом, – поделилась начальник 
отдела разработки и мониторинга социальных 
программ Министерства соцзащиты Карелии 
Галина Кузнецова.



14  КАРЕЛИЯ  N№ 50 (3182) 21 декабря 2023 года   ЧЕТВЕРГКультура

Может быть, классическое искусство движется 
просто по инерции?

Может ли человек победить Солнце? (Нет.) Человек ловит рыбу или выпускает из себя рыбу? 
(Второе.) Рабочая одежда только для работы? (Нет.) Что лучше: аналоговое искусство или цифровое? 

(Ответа нет.) Вопросов, которые возникают у зрителей, попавших на Вторую карельскую биеннале, 
может быть сколько угодно. Ответы можно получить разные

Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА

Вторая карельская биеннале изобразительного искус-
ства проходит одновременно на трех городских выста-
вочных площадках: в Музее изобразительных искусств, 
в «Арт-проспекте» (бывший «Vыход») и в Галерее про-
мышленной истории. Организаторы биеннале – Музей 
изобразительных искусств Карелии и Творческий союз 
художников Карелии. Тема этого года – «Энергетика 
сдержанности. Урбанизация, промышленность, Север».

Биеннале – художественная выставка, прохо-
дящая раз в два года. Крупные международные 
выставки (чаще всего в биеннальном формате) 
становятся основной площадкой презентации 
современного искусства. По аналогии триеннале 
– выставка, проходящая раз в три года.

Главную идею биеннале организаторы связывают с 
репрезентацией производственных отношений человека с 

окружающим миром. Сначала человек взаимодействовал с 
природой (отсюда тема севера), затем с машиной (возникает 
тема промышленности), а теперь люди коммуницируют между 
собой (тема урбанизации). «Цель выставки – сформировать 
по тематике биеннале каталог актуального искусства, при-
дающего форму противоречиям, диалогам и связям совре-
менного мира, а также дать возможность каждому зрителю 
стать куратором своих собственных художественных впе-
чатлений», – заявлено в аннотации к проекту.

– Заявленные темы (урбанизация, промышленность, север) 
презентуются в Петрозаводске и связаны с этим городом. 
На самом деле Петрозаводск здесь выступает как модель, 
которая применима ко многим городам. Жители других 
городов обнаружат здесь переклички со своими локация-
ми, – рассказывает куратор Второй карельской биеннале 
Анна Кучерова.

 – Выставка показывает, что все может вернуться обратно 
к северу, к природе. Что это не линейная модель, а цикличе-
ская. Сначала человек взаимодействовал с севером: добывал 
рыбу, пропитание, путешествовал по рекам и так развивались 
культуры и цивилизации. Потом появляются промышлен-
ность, механизация, строятся города. Человек стремится в 

город. Возможно, приходит время возвращения. В Японии, 
например, складывается тенденция возвращения людей из 
города в деревню. Я думаю, что все может пойти вспять, и 
люди вернутся к природе, – говорит Анна Кучерова.

В качестве художественного примера этой идеи куратор 
биеннале говорит о работе «Рыбак».

– В третьем зале музея много работ символических, 
не прямолинейных, о том, как человек хочет сбежать из города 
на природу за эмоциональной разрядкой. Картина Илнура 
Сафина «Рыбак» про это. Она путает зрителя. Кажется, что 
там изображен рыбак, и он ловит рыбу. А на самом деле он 
выпускает рыбу из себя. Многие пройдут мимо: рыбак, все 
понятно, три цвета всего, я пошел дальше. Нужно приглядеть-
ся! Он выпускает эту рыбу в озеро! Такую разрядку человек 
из мегаполиса может получить только наедине с природой. 
В тандеме с этой работой инсталляция Анны Кириллиной 
из керамических лодок «Лодка для одного». Смысл тот же 
самый. Хочется уплыть куда-то и побыть наедине с собой, 
– рассказывает Анна.

О теме взаимодействия человека и природы карельское 
искусство рассказывает регулярно. Впечатления художников 
разные, способы выражения его – тоже. По мнению Анны 

«Допущение реальности» Аркадия Морозова

Работы Дарьи Одинец

Анна Кириллина «Лодка для одного»

Часть проекта «МОССПДЧ»
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Кучеровой, художники могут использовать прием дисбаланса 
между приятной формой и тяжелым внутренним содержанием.

– И «Рыбак», и «Лодка для одного» – работы не чернуш-
ные, не страшные. Диссонанс приятной формы и серьезного 
содержания и производит впечатление. Ты понимаешь, что 
что-то здесь не так. Красиво, но пугает, – замечает Анна 
Кучерова.

По площадкам работы участников биеннале распреде-
лялись по стилю и техникам. Классическое искусство пред-
ставлено в четырех залах Музея изобразительных искусств. 
В «Арт-проспекте» выставлено медиаискусство современных 
художников, фотографии, инсталляции, видеоарт. А в Гале-
рее промышленной истории показаны результаты работы 
арт-резиденции, включенной в проект Второй карельской 
биеннале изобразительного искусства.

Резидентом стала Лидия Гордиенко, художник по тексти-
лю из Петербурга. Она создала модели рабочих костюмов, 
включающих в себя элементы, казалось бы, не свойственные 
объекту. Работа Лидии Гордеенко центральная в зале Галереи 
промышленной истории. На вернисаже художник рассказала 
о том, что рабочая одежда имеет не только прагматичное 
назначение, но и связана с некими ритуальными действиями 

человека. Нередко человек, начиная дело, совершает ряд 
привычных ритуальных действий: надевает фартук, рабочий 
халат, шапочку, чтобы убрать волосы. Рабочая одежда ста-
новится лицом человека и может рассказать о тебе больше, 
чем фотография в паспорте.

В экспозицию на этой площадке вошли работы художни-
ков из Петрозаводска, Медвежьегорска, Санкт-Петербурга 
и даже Комсомольска-на-Амуре.

В центре «Арт-проспект» работы художников раскрыва-
ются зрителю иначе, попадая в контекст. Почти в каждом 
выставочном мини-блоке соблюдается принцип контраста. 
Ключевая тема площадки, по словам куратора биеннале, 
связана с тем, что современные художники находятся на 
перепутье, выбирая чем заниматься: цифровым или аналого-
вым, классическим, искусством, видеоартом или живописью, 
которая имитирует реальность?

– Это переломный момент для художника. В Академии 
живописи ничего не меняется, иногда кажется, что классиче-
ское искусство движется по инерции. Художники продолжают 
писать пейзажи, портреты, натюрморты. Классический шахтер-
ский натюрморт, например, представлен Региной Морозовой, 
ученицей студии Павла Полякова, окончившего Репинку.

В другом блоке представлены фотографии авторов из 
Петрозаводска, Архангельска и Москвы. Одним из средств 
выразительности является мультиэкспозиция (наложение двух 
или больше снимков на один кадр). Теме памяти посвящены 
здесь работы Ярославы Роганиной.

– Я использовала все, что у меня было: дно кроватки, 
газету «Медведь», гофрированный картон, – объясняла посе-
тителю на выставке автор.

Одним из самых интересных объектов на площадке ста-
новится проект «МОССПДЧ», созданный Евгенией Кашаевой 
в соавторстве с Денисом Карасевым. Это фантасмагория-
расследование про московский Морок и АИО «Световые 
пути душ человеческих». Авторы «придумали и рассказали 
историю про сеть маяков Москвы в стилистике производ-
ственного отчета». Расследование сопровождается фиктив-
ными справками, фотографиями «пациентов», заметками из 
газеты, графиками и отчетами. Поневоле начинаешь верить 
в эту историю.

Анна Кучерова говорит, что интересно осматривать работы 
биеннале, проходя по площадкам одним маршрутом. Хорошая 
идея. Вторая карельская биеннале изобразительного искусства 
«Энергетика сдержанности» будет открыта до 25 февраля.

Виктор Сиренко «Воттоваара»

На выставке в Галерее промышленной истории

Куратор Второй карельской биеннале Анна Кучерова

Илнур Сафин «Рыбак»

Работа Ярославы Роганиной слева

Лидия Гордеенко
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Изнанка искусства
Как сохранять художественные произведения, созданные сотни 
лет назад? Ответ на этот вопрос точно знают в реставрационной 

мастерской Музея ИЗО Карелии 

Анастасия МИХАЙЛОВА

О тонкостях ремесла и капризах картин я поговорила 
с реставратором масляной живописи Аленой ПОПОВОЙ.

В помещении мастерской тепло и слегка пахнет краской. 
Алена Попова, реставратор масляной живописи, работает над 
картиной Василия Рождественского «Белая ночь (Онежское 
озеро)». Девушка занимается оборотом полотна и приклеивает 
кромки. Старые полоски ткани истончились, поэтому нужно 
сделать новые, чтобы прикрепить картину на подрамник.

Это уже не первый этап реставрации. Сначала полот-
на осматривают, изучают состав грунта и защитного лака, 
чтобы подобрать нужный клей и растворитель – материалы 
не должны конфликтовать. Если на лицевой стороне кар-
тины есть осыпи или шелушения краски, то первым делом 
укрепляют эти места, а также склеивают прорывы. Когда 
противоаварийные работы выполнены, картину растягивают 
на рабочем подрамнике. Так убираются складки или ярко 
выраженный кракелюр – трещины краски или лака.

– После мы заклеиваем лицевую сторону профилактиче-
ской заклейкой. Это специальная бумага, которой укрепляют 
красочный слой, чтобы без боязни работать с оборотом. Сзади 
мы можем просто удалить загрязнения и обновить кромки, 
а можем и полностью продублировать перегоревший холст, 

если он грозит порваться. Затем мы натягиваем картину 
на экспозиционный подрамник, авторский или на новый, в 
зависимости от сохранности. И уже убираем грязь с передней 
стороны, утончаем лак, покрываем новым защитным слоем 
и подводим тонировки, – поясняет Алена.

С картины снимают профилактическую заклейку и вос-
полняют грунт – в большинстве случаев это клей, смешанный 
с мелом. Художники покрывают им холст перед нанесением 
краски. Такая техника позволяет красочному слою не про-
валиваться и сохранять яркость.

С помощью грунта реставраторы воссоздают фактуру, то 
есть след от движения кисти или мастихина – инструмен-
та для нанесения и размазывания краски. Если фрагмент 
произведения искусства утрачен до грунта или холоста, то 
мастер просто тонирует это место. Поблекшие от времени 
краски не обновляют, так это часть авторской живописи.

– В масляной живописи все стараются тонировать под авто-
ра, – говорит Алена. – Если какая-то часть картины полностью 
утрачена, а у нас нет эскизов, и мы не знаем, что там было, то 
это тонируется в нейтральный тон. Допустим, в каком-нибудь 
черном углу холст у нас светло-серый. Мы подтонируем это 
под темный цвет, но не будем рисовать заново, домысливать 
какие-то элементы. А если есть уверенность, что на картине 
была изображена условная рука в определенном повороте, 

и на этюде виден такой же поворот, то реставраторы могут 
решить восполнить деталь композиции.

Мастера много работают с защитным лаком. Со временем 
он неизменно темнеет, и его приходится практически посто-
янно подчищать. Но реставраторы всегда оставляют тонкий 
слой старого покрытия, чтобы сохранить патину времени и 
историю художественного памятника. Иногда проводится 
регенерация лака, если он со временем потускнул или побе-
лел. Для этого на картину ставят коробочку, стенки которой 
обклеены тканью, пропитанной растворителем. Таким обра-
зом он не соприкасается с красками, а пары спирта делают 
покрытие прозрачным.

На одно произведение среднего размера уходит при-
мерно месяц. С масштабными полотнами работают сразу 
несколько реставраторов. В следующем году в Музее ИЗО 
планируют привести в порядок 30 произведений искусства. 
Каждый мастер получит 8-10 предметов.

Алена Попова родом из Республики Коми. Девушка окон-
чила Суздальское художественное училище и сразу после 
завершения учебы в 2017 году приехала работать в Карелию. 
За это время она привела в порядок немало картин, и все 
они таили свои сюрпризы. Где-то капризничал холст, где-то 
плохо сходил лак или наслаивалось множество тонировок. 
Случались и более приятные открытия. Например, часто 

Мария Смирнова

Реставрация иконы

Алена Попова
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реставраторам удается рассмотреть подпись автора. Так про-
изошло с работой голландского живописца Яна Хендрика 
Ван де Лаара. Ее изучили с помощью нового музейного 
оборудования.

– Картина была темная и непонятная, а ее рама была 
неаккуратно покрашена масляной коричневой краской, – рас-
сказывает девушка. – После реставрации картина стала очень 
красивой, многоуровневой и многоплановой. И отчетливо 
проявились подпись и год. Мы также расчистили раму и 
увидели, что на резных деталях у нее золото, а в центре она 
черная. Это прямо чистая работа голландских мастеров. Мы 
нашли другие его работы и удостоверились, что это точно 
один художник. Другие его полотна хранятся в Роттердаме, 
откуда он родом.

Также Алена работала над картиной Василия Пармакова 
«Общественная пристань в Петрозаводске», написанной в 
1850-е годы. Власти Карелии приобрели ее у частного кол-
лекционера из Саратова, и теперь она хранится в музее. 
Реставрировать эту картину, отмечает мастер, было доста-
точно просто.

– Художники XVIII–XIX века в основном не пренебре-
гали технологическими правилами и хорошо подготавли-
вали основу картин. В начале XX века эта школа у худож-
ников была отчасти утрачена, а порой у творцов просто 

не было денег на укрепление полотен. Например, они могли 
использовать не холст, а клеенку, не делали нормальную 
проклейку, в грунт добавляли масляную краску для полов. 
С этим намного сложнее работать, чем с чем-то более ста-
рым, – поясняет она.

Вместе с Аленой в мастерской трудится заведующая 
сектора реставрации, художник-реставратор темперной 
живописи Мария Смирнова. Она очищает небольшую икону. 
Раньше памятник был покрыт потемневшим лаком и пред-
стал перед реставраторами в коричневом цвете. В нижней 
части иконы имеются серьезные утраты. Это произошло из-за 
того, что произведение долгое время стояло на поверхности. 
По словам Марии, этой иконой много занимались раньше, 
перегрунтовывали и перезолачивали ее.

– К нам в музей она попала вот в таком состоянии. Я 
не знала, сколько слоев записи здесь будет. При расчистке 
сначала появился красный край, потом показался красно-
коричневый, потом зеленый на лаке, а теперь мы видим 
уже и авторскую живопись на полях. Орнамента не было 
видно, он был закрыт более поздним золотом. Был еще текст 
сверху, но он повторяет нижнюю запись о том, что это изо-
бражение святого Мины.

Поначалу витиеватые элементы на иконе казались золо-
тыми, но затем выяснилось, что это серебро, покрытое 

желтым лаком. Такой прием могли использовать, чтобы 
сделать благородный металл более холодного оттенка. Или 
же потому, что настоящее золото стоило слишком дорого.

Неизвестно, откуда эта икона и сколько ей лет. В 
Карелии их начали собирать в конце XIX века. Здесь 
было организовано древлехранилище, куда помещались 
иконы, которые не использовались в храмах или остались 
после закрытия старообрядческих скитов и монастырей. 
Многие их них старые и имеют множество слоев, под 
которым кроится авторское изображение.

– Если художники технологически работали правильно, 
произведения сохраняются дольше, – добавляет Мария. 
– Когда начинаются эксперименты, работать становится 
сложнее, особенно с теми вещами, которые по времени 
ближе к нам. На более старых произведениях может 
быть много слоев записи, но они сохраняют то, что внизу. 
Темпера (водяные краски на основе сухих пигментов со 
связующей эмульсией из куриного яйца. – Прим. авт.) 
практически не выгорает. Когда люди приходят к нам 
и видят яркие иконы после реставрации, многие задают 
вопросы: «Это, что, оригиналы?», «Это правда XV век, 
почему он такой яркий?». Поэтому стоит приходить в 
музей и изучать наши потрясающие коллекции масляной 
живописи и иконописи.

Картина Василия Пармакова «Общественная пристань в Петрозаводске»

Профилактическая заклейка на лицевой стороне картины

В реставрационной мастерской

Кромка на обратной стороне картины

Работа с картиной под ультрафиолетовым светом

Подрамник – приспособление для закрепления холста
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Доктор на стиле
Юлия Тельпина – стилист, она первая в Карелии организовала Неделю 

моды, которая прошла в Петрозаводске. К стильной работе пришла 
недавно, по специальности Юлия – врач 

Марина БЕДОРФАС

Медицину еще совсем не забросила, 
продолжает и на этом поприще помогать 
людям. Но больше помогает теперь тем, 
кто хочет хорошо выглядеть, подчеркнуть 
свою индивидуальность, а также тем, кто 
шьет авторскую одежду. В проекте «Жен-
ская тема» новая героиня.

Юлия Тельпина – врач. Стать медиком она 
решила в 10-м классе, когда подруга мамы, а 
потом и 16-летний одноклассник умерли от 
онкологии. Она подготовилась и самостоя-
тельно поступила на медицинский факуль-
тет ПетрГУ. И с 3-го курса начала работать 
санитаркой, брала ночные дежурства, чтобы 
помочь маме.

Мечта врача
– В моей трудовой книжке есть записи 

от санитарки до начмеда. Как только сту-
дентам разрешили подрабатывать, я сразу 
пошла. Мама – воспитатель, она нас растила с 
сестрой одна, поэтому я очень хотела снять с 
нее лишнюю финансовую нагрузку. Начинала 
в хирургическом отделении Республиканской 
больницы. А чуть позже студентам медфака 
разрешили работать медсестрами, и меня при-
гласили в онкодиспансер. И я сразу согласи-
лась. Там работала пять с лишним лет. Как 
только получила диплом врача, поступила в 
ординатуру на кардиолога, пошла работать в 
БСМП, – поделилась наша героиня.

Работы в больнице скорой помощи всегда 
очень много, рассказывает Юлия. Она брала 
ночные смены, подрабатывала в выходные 
и даже не брала отпуск.

– От такой интенсивной работы выгора-
ешь. И в декрете я была только полгода, и в 
тот момент начала шить из фетра маленькие 
игрушки, вела группу в соцсети. Я этим девоч-
кам из фетра подбирала костюмчики, образы, 
наряжала их. Мне было это так интересно. Я 
с детства люблю творчество: плела из бисера, 
пыталась шить на маминой машинке.

После декретного отпуска Юлия уже 
работала на двух должностях: доктором в 
БСМП и начмедом в частной медклинике.

– В одну из смен в больницу привезли 
пациента в состоянии алкогольного опьянения, 
я его выхаживала всю ночь, капала, а через 
день, когда очухался, он меня обматерил. 
Ругался, сказал мне, что я вылечу с рабо-
ты. И тогда я подумала: «Зачем мне все это 
нужно?» Написала заявление об увольнении. 
В это же время уже начала учиться на сти-
листа. Меня это очень захватило. Вот так я 
очутилась совсем в другой сфере. Но я не 
скажу, что работа врача плохая. Это очень 
нужная, полезная профессия. Просто, как и 
во всем, в этом тоже надо знать меру, нельзя 
так выгорать и пропускать через себя все 
истории болезни. Я вообще человек эмоцио-
нальный. Могу расплакаться. Но врач должен 
быть эмпатичным. И вся школа, которую я 
получила в медицине, мне пригодилась с 
клиентами в новой сфере. Я очень хорошо 
чувствую людей, я их понимаю, умею слушать 
и слышать, – рассказала доктор-стилист.

Стилист, как и врач, постоянно учится, 
следит за новостями, показами. Мода, по 
словам Юлии, – это отражение социально-
экономического состояния общества и его 
настроений.

– Я ведь не только про красивые костюм-
чики, но и про смысл. Надо быть в поле и 
следить. Кстати, когда мои клиенты узнают, 
что я врач, то это тоже бонус, располагает ко 
мне. Я поняла, что эти профессии смежные, 
много психологии. А я ведь мечтала быть 
психиатром, писала научную работу по бреду 
ревности. Но потом на практике в психозе на 
меня пошел дедушка с ножом, и мне просто 
стало страшно.

После ковидной пандемии Юлия сокра-
тила до минимума докторскую практику. 
Признается, что не собирается продлевать 
свои сертификаты. Поработает, пока еще 
есть действующие.

– У меня часто спрашивают, не жалею 
ли. Не жалею. Я вообще никогда ни о чем 
не жалею. Это прежде всего опыт и фило-
софское отношение к жизни. Вы знаете, когда 
я решила сделать такой поворот в жизни, в 
меня верила только одна подруга. Она ска-
зала: «Юлька, давай!» А все остальные или 
молчали, или сомневались. В тот момент я 
встречалась с одним молодым человеком, и 
он мне сказал: «Ну, если у тебя получится, то 
я буду рад…» Поэтому он и бывший!

По словам нашей героини, мама отреа-
гировала спокойно. Для нее главное, чтобы 
внучка Настя была накормлена, одета и ни 
в чем не нуждалась.

– По этому поводу мама может не пере-
живать: дочка накормлена, а времени у меня 
теперь свободного стало гораздо больше. А 
то во времена ковида я забирала ее из сада 
самую последнюю и иногда по пути с вызова 
на служебной машине. А вот папа у меня 
военный, и он пока не понимает, как это. 
Спрашивает все, когда я на работу устроюсь, 
как пенсию заработаю. Я оформила само-
занятость, а в следующем году планирую 
открыть ИП, – продолжает Юлия.

Экология и мода
На модных показах, которые уже дважды 

прошли в Петрозаводске, организатор Юлия 
Тельпина всегда подчеркивала, что мода и 
стиль должны быть разумными и экологич-
ными.

– Для меня это важно. Во-первых, это 
мировая проблема – потребительское отноше-
ние к одежде. И огромные свалки брошенных 
вещей. А ведь одежда, созданная дизайнером, 
часто предмет искусства. Я придерживаюсь 
такого направления: лучше купить хорошую 
дорогую вещь и носить ее довольно долго, чем 
покупать дешевые из масс-маркета. Вообще, 
это уже мировая тенденция – пересматри-
вать взгляды на моду. Сейчас есть акцент на 
индивидуальность. Не нужно все выкиды-
вать, можно перешить, переделать, украсить, 
раскрасить, нашить. И это будет уже другая 
история, и она точно про тебя.

На неделе моды «Стиль решает», которая 
прошла осенью этого года, были два мужских 
пиджака: на одном изображен закат, на вто-
ром надпись «Человеку нужен человек». И 
эти вещи, по мнению стилиста, сами говорят 
о тебе.

– Стиль – это то, что отражает индиви-
дуальность. Я помогаю людям через цвета, 
материалы, детали лучше выглядеть. Я рабо-
таю в основном с мужчинами, это большое 
заблуждение, что им не нужен стилист и они 
не хотят следить за внешним видом. Нет, это 
не так. Мне как раз очень хочется, чтобы наши 
чиновники, бизнесмены выглядели на встре-
чах в Москве не как провинциалы, а не хуже 
стильных москвичей, и знали дресс-коды.

По словам Юлии Тельпиной, есть убеж-
дение, что стиль – это много запретов. А на 
самом деле, говорит она, это не про ограни-
чения, а про новые возможности.

– Если знаешь правила, ты их можешь 
красиво нарушить. Я влюбляю мужчин в 
детали. Например, мои клиенты теперь с 
удовольствием носят браслеты. Детали в 
стиле – это не мелочи, а важные оттенки 
индивидуальности. Если посмотреть на 
образы, которые создают стилисты, там 
нет ничего особенного, там весь смысл в 
деталях и способе ношения одежды.

Еще работая врачом, Юлия решила начать 
учиться на стилиста. Она сделала себе доро-
гой подарок и купила онлайн-курс. Но он ей 
ужасно не понравился. Потом увидела веби-
нары стилиста из Москвы Арсена Айрапетова. 
Его курс стоил еще дороже, но можно было 
оплатить в рассрочку.

– Арсен Айрапетов долгие годы был сти-
листом Филиппа Киркорова, создал институт 
мужского стиля, а сейчас ушел в индивиду-
альный пошив одежды и открыл свой бутик. 
Мы с ним поддерживаем связь, общаемся. А 
когда я училась, то была единственной сту-
денткой не из мира моды, а из больницы. 
Название «Стиль решает» – это его фраза. 
Я сначала ее не понимала, а потом поняла. 
И попросила взять ее для названия наших 
показов. Он разрешил и хочет приехать на 
карельскую Неделю моды. Но пока я его 

не зову, работаю над недочетами, я перфек-
ционист, все должно быть идеально.

Карельская мода
Карельские дизайнеры, по словам стили-

ста, которая с ними тесно теперь сотрудничает, 
очень разные, но чаще сдержанные и суровые

– Это отражение нашего северного края. 
Но при этом есть в их коллекциях и блеск, 
элегантная сексуальность, а про «Чечеви-
цу» я уже не говорю. Все зависит от души 
дизайнера. У меня уже есть новые заявки на 
следующий показ. Скорее всего, он пройдет 
в апреле. Сначала я подумала: «Проведу один 
показ и все», но сейчас уже не остановиться, 
люди ждут, им интересно. И мне самой очень 
нравится, это так круто. Мне хочется, чтобы 
Неделя моды стала культурным событием в 
нашей республике и для туристов. 

Юлия не только словами и продвижением 
поддерживает карельских дизайнеров. Она 
постоянно сама носит их вещи. Вот и на нашу 
встречу она пришла в одежде и украшениях 
разных карельских дизайнеров.

– В Карелии, конечно, есть проблемы с 
массовым производством, с реализацией, но 
каждый дизайнер найдет своего клиента. В 
этом я уверена.

Запрос на сотрудничество со стилистом 
вырос так, что Юлия одна не справляется. Она 
решила начать обучать новых специалистов, 
чтобы поделиться с ними клиентами.

– И не нужно зацикливаться только на 
Петрозаводске. У меня есть клиент даже из 
Сербии. Современные технологии позволяют 
общаться и давать консультации по всему 
миру. Мой девиз всегда: «Сделай немного 
больше, чем от тебя ожидают». Нам необ-
ходимо развивать культуру отношения к 
одежде, изучать и понимать дресс-коды. 
Ремень и сумочку не нужно подбирать под 
цвет обуви. И галстук-бабочка с пиджаком – 
тоже уже моветон. Я могу считать человека 
по костюму, но бывает и так, что за мягким 
образом скрывается взрывной характер, а 
за ярким образом – пустота.

Мама – стилист
У своей дочери Юлия воспитывает сво-

боду выбора одежды. Каждое утро Настя 
одевается сама.

– Я учу ее выбирать, она любит наряжаться, 
меняет образы и придумывает концертные 
номера в своих нарядах, – уточнила мама.

А сама стилист не перестает учиться и 
познавать историю моды. Ее любимые дизай-
неры – это Александр Маккуин из Британии, 
Раф Симонс из Бельгии и Вячеслав Зайцев.

– Александр Маккуин понимал, что мода 
– это отражение социально-экономических 
процессов. У него коллекции, которые осно-
ваны на трагических событиях и в семье, и 
в стране. У Рафа Симонса тоже интересные 
коллекции. Они про живые чувства. А ког-
да я стала читать про Вячеслава Зайцева, то 
поняла, что он очень смелый человек.

Мода циклична, говорит Юлия Тельпина. 
Многие тренды времени можно предугадать.

– В послевоенное время люди захотели 
красоты, стали подчеркивать талию, шить 
платья, которые придавали женственность. 
Потом поэтапно к нам возвращается стиль 
милитари, на смену ему пришел оверсайз. 
И это тоже показатель развития общества. 
Стали стираться грани между мужчиной и 
женщиной. Женщина взвалила на свои плечи, 
уже не хрупкие в одежде оверсайз, все дела 
и тащит их. Сейчас время опять возвращает 
нас к милитари. Это реалии. Но уже появ-
ляются на одежде голуби мира, например. 
И мы ждем возвращения женственности и 
красивой моды. Но и смотрим мы сейчас уже 
не на запад, а на страны БРИКС, в том числе 
и в потребительском спросе. Мода – это же 
еще и экономика. Поэтому здесь модельеры 
и дизайнеры будут учитывать новые веяния, 
маркетинг. И это я уже почувствовала, когда 
смотрела Неделю моды в Москве.
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Женские посиделки  завершились 
кражей денег

Подозреваемая похитила 20 тысяч рублей с карты подруги
Полиция Петрозаводска возбудила уголовное дело по факту кражи с банковского 

счета после заявления горожанки, сообщает МВД Карелии.
Подозреваемой оказалась 53-летняя подруга заявительницы. Та рассказала, что украла 

карту у приятельницы, когда они выпивали. Подозреваемая обналичила 20 тысяч рублей 
в банкомате недалеко от дома. Пароль от карты фигурантка подсмотрела в тот же день, 
когда заявительница обналичивала средства.

Возбуждено уголовное дело. Подозреваемой грозит до шести лет лишения свободы.

Искал в приложении 
для знакомств любовь, 

но потерял деньги
Попытка наладить контакт с женщиной в Сети 

завершилась разорением для жителя Пудожского района

В полицию Пудожского района обра-
тился 49-летний местный житель, у кото-
рого интернет-мошенники похитили почти 
158 000 рублей. Об этом информирует МВД.

Потерпевший рассказал, что в приложе-
нии для знакомств пообщался с девушкой. В 
ходе переписки она попросила у него номер 
телефона, чтобы созваниваться и общаться 
чаще. После этого на телефон мужчины 
пришли коды доступа, которые он сообщил 
приятельнице. Банковскую карту житель 

поселка завел недавно, а приложение бан-
ка не устанавливал, поэтому уведомления о 
сомнительных операциях получить не мог.

Чуть позже мужчина обратился в банк и 
обнаружил, что со счета его кредитной карты 
в тот день списалось около 158 000 рублей.

 По версии полиции, мошенники пере-
установили приложение банка на своем 
устройстве и, воспользовавшись номером 
телефона и кодами доступа к нему, завладели 
счетами потерпевшего.

Кондопожский участковый 
помог потерявшей сознание 

женщине
Родственники поблагодарили полицейского в письме

Кондопожский участковый Виктор Ложкин помог женщине, которой стало плохо 
в подъезде одного из жилых домов города, сообщает пресс-служба МВД Карелии. 
Лейтенант полиции ночью вышел на шум и грохот в подъезде вместе с соседкой. 
Женщине стало нехорошо, и она потеряла сознание. Виктор оказал ей первую помощь 
и вызвал скорую, а также позвонил родственникам соседки.

Когда медики приехали на место происшествия, полицейский помог им транспортировать 
женщину в машину. Также лейтенант закрыл дверь в квартиру и дождался родственников, 
чтобы передать ключи.

 Сестра женщины направила письмо с благодарностью участковому в адрес начальника 
кондопожской полиции: «Еще раз спасибо Ложкину В. А. за его чуткость и неравнодушие. 
Побольше бы нам таких работников полиции в наше время».

Пенсионерка в Сортавале 
отдала 600 тысяч незнакомцу 

и еще 480 тысяч перевела 
на чужие счета

Женщина отдала деньги после телефонных уговоров 
лжебанкиров, убедивших ее «обезопасить» накопления 

от мошенников
В полицию Сортавальского района 

поступило сообщение от местной житель-
ницы, обманутой аферистами. Об этом 
сообщает пресс-служба МВД Карелии.

Полицейские выяснили обстоятельства 
случившегося. По их версии, 74-летней 
жительнице города начали поступать звонки 
от неизвестных, представлявшихся сотрудни-
ками банков и правоохранительных органов. 
Они сообщили женщине, что ее сын по дове-
ренности пытался снять деньги с принадле-
жащего ей счета. Пенсионерку убедили, что 
ее личные сбережения необходимо защитить 
от краж, чтобы ими не воспользовались ни 
родственники, ни злоумышленники. Для этого 
потребовалось перевести деньги на безопас-

ный счет. Под давлением аферистов граж-
данка обналичила 600 000 рублей из личных 
накоплений и передала их неизвестному лицу 
во дворе своего дома. Затем она сняла со 
счета 380 000 рублей и заняла 100 000 рублей. 
Все эти деньги – почти полмиллиона рублей 
– она перечислила еще нескольким людям, 
которых мошенники назвали «доверен-
ными лицами». Общий ущерб составил 
1 080 000 руб-лей.

Возбуждено уголовное дело по части 
4 статьи 159 Уголовного кодекса.

Полиция Карелии предупреждает, что 
одна из самых популярных схем мошенни-
чества – это звонки от имени сотрудников 
полиции, банков и других организаций.

Петрозаводчанин устроил 
распродажу краденой одежды 

на улице
Похитить товары удалось благодаря неработающей системе 

безопасности магазина
В петрозаводскую полицию обратился представитель сетевого магазина одежды 

и сообщил, что неизвестный посетитель похитил товар на 8 тысяч рублей. Об этом 
стало известно, когда работники торговой точки изучили камеры видеонаблюдения.

Как сообщает пресс-служба МВД Карелии, сотрудники уголовного розыска установили 
личность 36-летнего подозреваемого. Мужчина зашел в магазин, расположенный в одном 
из городских торговых центров, и выбрал 10 позиций товара, с которыми удалился в при-
мерочную. Там ему приглянулись джемпер, свитер и кофта, которые он спрятал под одежду. 
Антикражные устройства не сработали, и подозреваемый спокойно покинул магазин.

 Похищенную одежду горожанин сбыл на улице прохожим, заработав 3 тысячи рублей, 
которые успел потратить на личные нужды. Полицией возбуждено уголовное дело о краже.

Прокуратура взяла на контроль 
расследование уголовных дел 

по двум смертельным ДТП 
Обе автокатастрофы произошли в течение выходных

16 декабря около 18 часов на 740-м км трассы «Кола» произошло столкновение 
самосвала, лесовоза и легкового автомобиля. 39-летний водитель лесовоза погиб 
на месте. В отношении 23-летнего водителя самосвала возбуждено уголовное дело, 
информирует прокуратура.

Спустя сутки на 703-м км трассы «Кола» произошло столкновение автомобилей марок 
LADA Priora, Lexus и Ford Mondeo. В результате ДТП 47-летняя пассажирка LADA Priora 
скончалась на месте. Остальные участники ДТП не пострадали. В отношении 48-летнего 
водителя возбуждено уголовное дело.

 «Установление всех обстоятельств аварий контролируется прокуратурой района. При 
наличии оснований будет принят исчерпывающий комплекс мер прокурорского реагиро-
вания», – говорится в сообщении прокуратуры.
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«Мечты о счастье мирного жития»
В Музыкальном театре Карелии прошел фестиваль 

молодых звезд оперы «Опера Vita» 

Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила Никитина

Больше полутора тысяч зрителей стали участниками 
и свидетелями возникновения в Петрозаводске живого 
искусства очень высокого уровня.

В программе фестиваля «Опера Vita» было три события: 
показ оперы Пуччини «Мадам Баттерфляй», концертное 
исполнение оперы Римского-Корсакова «Царская невеста» 
и гала-концерт, на котором звезды оперы исполняли арии 
и дуэты из опер Верди, Беллини, Пуччини, Леонкавалло, 
Джордано и Чилеа.

Витальности, жизненной силы, фестивалю обычно 
добавляют новые голоса: в Петрозаводск приехали солисты 
разных театров: Мариинского, «Астана Оперы», Большого 
театра имени Навои Республики Узбекистан. Трагические 
любовные и прочие жизненные перипетии героев даже в 
знакомых публике спектаклях выглядели сейчас особенно 
впечатляющими. Действительно, трудно остаться равно-
душным к мучительным переживаниям Григория Грязного, 
сжигаемого страстью и ревностью, в исполнении Владислава 
Сулимского, солиста Мариинского театра. Как не пожалеть 
Чио-Чио-сан (Дарья Батова, солистка Музыкального театра 
Карелии), столкнувшуюся с предательством своего амери-

канского мужа (в роли Пинкертона выступил Саян Исин, 
солист «Астана Оперы»). Вместе с каждым из зрителей на 
сцене умирала даже в концертном варианте «царская неве-
ста» Марфа, партию которой исполнила Эльвина Муллина, 
солистка Музыкального театра Карелии. А любящий Мар-
фу Иван Лыков в исполнении солиста Мариинского театра 
Романа Арндта вызывал одновременно и недоумение из-за 
своей покорности судьбе, и сочувствие.

В концепцию Пятого фестиваля «Опера Vita» входило 
представление (и возможное сопоставление приемов) рус-
ской и итальянской опер, премьеры которых прошли почти 
одновременно в конце XIX – начале XX веков. В центре 
каждой из опер трагическая история женщины.

В «Царской невесте» Марфу изводят сразу несколько 
человек. Мало того, что накануне свадьбы с любимым ее 
выбирает в жены царь Иван Грозный, так еще и опричник 
Грязной, желая добиться ее любви, вместо приворотного 
зелья случайно дает ей отраву. Марфа сходит с ума. В опере 
«Мадам Баттерфляй» дело все же доходит до свадьбы, но 
только по японскому обычаю. Юная гейша Чио-Чио-сан 
отрекается от традиций и семьи ради своего возлюбленного 
– лейтенанта американского флота Пинкертона, который, 
к несчастью, сразу после свадьбы отбывает в Америку. 
В Америке Пинкертон создает более выгодный брачный 

союз. Три года ждет Чио-Чио-сан корабля, который при-
везет ей мужа. В конце концов ее любимый вместе со 
своей новой женой появляются в домике Баттерфляй, 
но только для того, чтобы забрать ее сына. Несчастная 
вонзает в себя кинжал.

– Для обеих героинь, – комментирует выбор опер для 
фестиваля музыкальный критик Владимир Дудин, – ком-
позиторы написали поистине божественную музыку, чтобы 
показать всю красоту женской, а вместе с ней и общечело-
веческой мечты о счастье мирного жития.

Завершил фестиваль «Опера Vita» гала-концерт с уча-
стием солистов Мариинского театра Ирины Чурилиной и 
Владислава Сулимского, а также Дамира Рахмонова, веду-
щего певца Большого театра Узбекистана.

Музыкальный руководитель фестиваля, главный дирижер 
Музыкального театра РК Михаил Синькевич рассказал, что 
в хорошей опере накал страсти на квадратный миллиметр 
действия обычно превышает все подобные показатели и 
в литературе, и в жизни. За этим зрители и ходят в театр. 
Фестиваль «Опера Vita» всякий раз дает любителям оперы 
возможность обновить свои впечатления, получить удоволь-
ствие от музыки, от звучания лучших голосов, от экспрессии, 
которая исходит от маэстро Михаила Синькевича и пере-
дается и артистам на сцене, и зрителям в зале.

В роли Пинкертона Саян Исин

Дарья Батова в роли Баттерфляй

Оркестр располагался не в яме, а на сцене

Владислав Сулимский (Грязной), Роман Арндт (Лыков), Александр Ватолкин (Собакин)

Дуняша – Маргарита Чемдуж, Марфа – Эльвина Муллина

Чио-Чио-сан (Дарья Батова) и Сузуки (Мария Белокурская)
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О ста-
тусе судей в Российской Федерации» Квалификационная коллегия судей Республики Карелия 
объявляет об открытии вакантной должности:

– судьи Верховного Суда Республики Карелия (1 вакансия).
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназванного Закона, при-

нимаются от претендентов на указанную вакантную должность с понедельника по четверг 
с 8.30 до 16.45, в пятницу с 8.30 до 16.30 по адресу: 185910, г. Петрозаводск, ул. Красная, 
д. 33, Управление Судебного департамента в Республике Карелия, 6-й этаж, каб. 7, аппарат 
Квалификационной коллегии судей Республики Карелия.

Последний день приема документов – 29 января 2024 года. Заявления и документы, 
поступившие после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Справки по телефону 8 (814-2) 790-287.

Документы • Объявления • Подробности

Российская Федерация
Республика Карелия

Законодательное Собрание Республики Карелия
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

О награждении Почетным знаком Законодательного Собрания 
Республики Карелия

Законодательное Собрание Республики Карелия постановляет:
1. Наградить Почетным знаком Законодательного Собрания Республики Карелия:
за особый личный вклад в развитие законодательства Республики Карелия:
Александрова Ивана Петровича – пенсионера.
2. Направить настоящее постановление в газету «Карелия» для официального опубликования.
3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.

Председатель Законодательного Собрания Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ

г. Петрозаводск
14 декабря 2023 года
№ 944-VII ЗС

Российская Федерация
Республика Карелия

Законодательное Собрание Республики Карелия
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Республики Карелия

Законодательное Собрание Республики Карелия постановляет:
1. Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Республики Карелия:
за существенный вклад в развитие здравоохранения в Республике Карелия:
Писарова Андрея Николаевича – начальника гаража автохозяйства государственного бюд-

жетного учреждения здравоохранения Республики Карелия «Детская республиканская больница 
им. И. Н. Григовича».

2. Направить настоящее постановление в газету «Карелия» для официального опубликования.
3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.

Председатель Законодательного Собрания Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ

г. Петрозаводск
14 декабря 2023 года
№ 945-VII ЗС

Российская Федерация
Республика Карелия

Законодательное Собрание Республики Карелия
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

О проведении выборов в Молодежный парламент Республики Карелия
В соответствии с пунктом 14 Положения о Молодежном парламенте Республики Карелия, утверж-

денного постановлением Законодательного Собрания Республики Карелия от 14 июля 2011 года 
№ 2193-IV ЗС, Законодательное Собрание Республики Карелия постановляет:

1. Начать работу по формированию нового состава Молодежного парламента Республики Карелия 
седьмого созыва. 

2. Направить настоящее постановление в газету «Карелия» для официального опубликования.
3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 

Председатель Законодательного Собрания Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ

г. Петрозаводск
14 декабря 2023 года
№ 942-VII ЗС

Фестиваль благотворительности 
«СнежОК» пройдет 

в Петрозаводске
Все собранные средства и подарки будут переданы 

в Детскую республиканскую больницу и вручены юным 
пациентам

23 декабря с 16.00 до 20.00 в ДЮЦ Петро-
заводска пройдет фестиваль молодежной 
благотворительности «СнежОК» (12+). Все 
собранные средства и подарки будут пере-
даны в Детскую республиканскую больни-
цу и вручены ребятам, которые не смогут 
встретить Новый год дома вместе со сво-
ими родными. Организаторы фестиваля – 
молодежные активисты Городского корпуса 
волонтеров и программы «Доброкласс», 
с ообщает пресс-служба Доброцентра10.

«Фестиваль поможет детям, которые 
находятся в больнице в праздник, без воз-
можности попасть домой, почувствовать себя 
нужными и важными. Каждый в Новый год 
заслуживает получить свой подарок! Сюрприз 
поможет почувствовать заботу, поддержку, 
а также даст дополнительную мотивацию на 
скорое выздоровление! В том числе ребенок 
получит положительный опыт и, скорее все-
го, на его примере и сам в будущем будет 

помогать ребятам в такой ситуации», – рас-
сказали организаторы.

Для детей можно принести сладкие подар-
ки: леденцы, карамель на палочке, вафли, 
мини-шоколадки, конфеты в индивидуаль-
ной упаковке, пастилки и тому подобное. 
Жевательные резинки запрещены. Кроме 
сладких подарков, детям разрешено прино-
сить материалы для творчества: фломастеры, 
раскраски, маленькие игрушки, фломасте-
ры-печатки, разноцветные гелевые ручки, 
кубики, небольшие книжки и другое.

На самом благотворительном фестивале 
«СнежОК» также можно будет приобрести 
подарки для своих близких и друзей, под-
писать открытку людям с ментальными осо-
бенностями и отправить их «Добропочтой», 
посетить тематические мастер-классы от 
организаций и благотворительных фондов 
Петрозаводска, выпить чаю с в «Добром 
кафе», посетить музыкальный квартирник.

Как не сгореть в огне новогодних 
фейерверков

Новогоднюю ель рекомендуют не ставить на пути к пожарным 
выходам, а пиротехнику – не взрывать в квартире 

Сотрудники МЧС просят горожан соблюдать меры предосторожности во время празд-
ников. Советы спасателей приводит паблик администрации Петрозаводска.

Представители службы спасения просят горожан не покупать некачественные и несерти-
фицированные пиротехнические изделия. Нельзя использовать пиротехнику с повреждениями 
или истекшим сроком годности. Необходимо следовать инструкции изготовителя. Категори-
чески запрещается пользоваться пиротехническими изделиями в помещении и вблизи зданий.

При проведении новогоднего праздника все эвакуационные выходы должны быть свободны 
и открыты. Елки нельзя украшать свечами, бенгальскими огнями, фейерверками и легковос-
пламеняющимися игрушками. Дерево необходимо устанавливать на устойчивом основании в 
месте, не затрудняющем выход из помещения.

Также спасатели сообщили, что причиной пожаров в новогодние каникулы становится 
электропроводка, которая не выдержала нагрузки. Это связано с тем, что в праздники люди 
активно используются телевизоры, компьютеры, дополнительные обогревательные приборы 
и прочее.

В случае обнаружения первых признаков возгорания нужно немедленно звонить по теле-
фонам: 112 или 101.

Зооволонтеры в Петрозаводске 
собирают гречку для животных, 

проживающих в приютах
Каждый может организовать сбор гречки у себя на работе, 

у ребенка в детском саду или школе

Ежегодная акция «Гречка от Деда 
Мороза» стартовала в Карелии. Волонтеры 
фонда «Рекс» уже собрали 333,5 кг крупы 
и передали ее кураторам и приютам из 
Петрозаводска, Сортавалы, Костомукши и 
Сегежи. Сейчас идет сбор для подопечных 
приютов и кураторов в остальных райо-
нах. Об этом сообщает Анастасия Быкова.

«Сейчас у нас идет сбор – 2 850 кг гречки, 
1 мешок 50 кг стоит 2 950 рублей, на 
10 мешков сухого корма для собак, 1 мешок 
15 кг стоит 2 500 рублей, на 3 мешка корма 
для кошек, 1 мешок 10 кг стоит 3 300 рублей. 
Всего сумма к сбору – 203 150 рублей. К 
сожалению, в этом году финансовые ресур-
сы фонда полностью исчерпаны, поэтому 
помощь будет оказана только в тех объемах, 
какую сумму удастся собрать», – уточнили 
зооволонтеры.

Сбор объявлен для подопечных собак 
и кошек из приютов и кураторов по всей 
Карелии:

приют «Лапы, уши, хвост» (Кемь) – 
46 собак и 6 котов, собираем на 300 кг гречки;

приют «Луч надежды» (Сегежа) – 
66 собак, собираем на 500 кг гречки;

организация «Лада» (Сегежа) – 15 собак 
и 20 кошек, собираем на 300 кг гречки;

приют «Верные друзья» (Олонец) – 
35 собак, собираем на 200 кг гречки;

приют «Собачий хутор» (Олонец) – 
20 собак, собираем на 200 кг гречки;

приют «Забытые животные» (Суоярви) 
– 52 собаки, 53 кошки, собираем на 300 кг 
гречки;

приют «Право на жизнь» (Медвежье-
горск) – 55 собак, 6 котов, собираем на 
750 кг гречки;

приют «Соленый пес» (Мелиоративный) 
– 40 собак, 3 кота, собираем на 300 кг гречки;

куратор Ирина Лазан (Новая Вилга) – 
24 собаки, собираем на 5 мешков сухого 
корма по 15 кг;

куратор Нэлли Кукконен (Питкяранта) – 
24 собаки и 23 кошки, собираем на 5 мешков 
сухого корма по 15 кг;

куратор Татьяна Мацкевич (Пудож) – 
4 собаки и 30 кошек, собираем на 3 мешка 
сухого корма для кошек по 10 кг.

Организовать сбор гречки может любой 
человек у себя на работе, у ребенка в детском 
саду или школе.
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1

АВТОНОМНОЕ УЧРЕЖ-
ДЕНИЕ РЕСПУБЛИКИ 
КАРЕЛИЯ «ИНФОРМА-
ЦИОННОЕ АГЕНТСТВО 
«РЕСПУБЛИКА КАРЕ-
ЛИЯ»

САМПО ТВ 
3600 телеканал Республи-

ка Карелия
ЭЛ №ТУ 10 
– 00377 28.12.2017

185030, РЕСПУБЛИКА 
КАРЕЛИЯ, Г. ПЕТРОЗА-
ВОДСК, ПР-КТ АЛЕК-
САНДРА НЕВСКОГО 
(ГОЛИКОВКА Р-Н), Д. 65, 
ОФИС 29

АВТОНОМНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ 
РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ 
«ИНФОРМАЦИОННОЕ 
АГЕНТСТВО «РЕСПУБЛИКА 
КАРЕЛИЯ»

100% Субсидия 53130,35 тыс. 
руб.

Не является 
специализи-
рованным

2

ФЕДЕРАЛЬНОЕ 
ГОСУДАРСТВЕННОЕ 
УНИТАРНОЕ ПРЕДПРИ-
ЯТИЕ «ВСЕРОССИЙСКАЯ 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ТЕЛЕВИЗИОННАЯ И 
РАДИОВЕЩАТЕЛЬНАЯ 
КОМПАНИЯ»

Российский 
Информаци-
онный Канал 
«Россия – 
24» (Россия 
-24)

телеканал
Россий-
ская Феде-
рация

ЭЛ №ФС 77 
– 48108 30.12.2011

125040, Г.МОСКВА, вну-
тригородская территория 
города федерального 
значения МУНИЦИПАЛЬ-
НЫЙ ОКРУГ БЕГОВОЙ, 
УЛ. 5-Я ЯМСКОГО ПОЛЯ, 
Д. 19-21, СТР. 1

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАР-
СТВЕННОЕ УНИТАРНОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ «ВСЕРОС-
СИЙСКАЯ ГОСУДАРСТВЕН-
НАЯ ТЕЛЕВИЗИОННАЯ 
И РАДИОВЕЩАТЕЛЬНАЯ 
КОМПАНИЯ»

100% Субсидия 9592,73 тыс. 
руб.

Не является 
специализи-
рованным

3

ФЕДЕРАЛЬНОЕ 
ГОСУДАРСТВЕННОЕ 
УНИТАРНОЕ ПРЕДПРИ-
ЯТИЕ «ВСЕРОССИЙСКАЯ 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ТЕЛЕВИЗИОННАЯ И 
РАДИОВЕЩАТЕЛЬНАЯ 
КОМПАНИЯ»

Радио России радиока-
нал

Россий-
ская Феде-
рация

ЭЛ №ФС 77 
– 76123 24.06.2019

125040, Г.МОСКВА, вну-
тригородская территория 
города федерального 
значения МУНИЦИПАЛЬ-
НЫЙ ОКРУГ БЕГОВОЙ, 
УЛ. 5-Я ЯМСКОГО ПОЛЯ, 
Д. 19-21, СТР. 1

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАР-
СТВЕННОЕ УНИТАРНОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ «ВСЕРОС-
СИЙСКАЯ ГОСУДАРСТВЕН-
НАЯ ТЕЛЕВИЗИОННАЯ 
И РАДИОВЕЩАТЕЛЬНАЯ 
КОМПАНИЯ»

100% Субсидия 9592,73 тыс. 
руб.

Не является 
специализи-
рованным

4

ФЕДЕРАЛЬНОЕ 
ГОСУДАРСТВЕННОЕ 
УНИТАРНОЕ ПРЕДПРИ-
ЯТИЕ «ВСЕРОССИЙСКАЯ 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ТЕЛЕВИЗИОННАЯ И 
РАДИОВЕЩАТЕЛЬНАЯ 
КОМПАНИЯ»

Телеканал 
«Россия» 
(Россия – 1)

телеканал
Россий-
ская Феде-
рация

ЭЛ №ФС 77 
– 76122 24.06.2019

125040, Г.МОСКВА, вну-
тригородская территория 
города федерального 
значения МУНИЦИПАЛЬ-
НЫЙ ОКРУГ БЕГОВОЙ, 
УЛ. 5-Я ЯМСКОГО ПОЛЯ, 
Д. 19-21, СТР. 1

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАР-
СТВЕННОЕ УНИТАРНОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ «ВСЕРОС-
СИЙСКАЯ ГОСУДАРСТВЕН-
НАЯ ТЕЛЕВИЗИОННАЯ 
И РАДИОВЕЩАТЕЛЬНАЯ 
КОМПАНИЯ»

100% Субсидия 9592,73 тыс. 
руб.

Не является 
специализи-
рованным

5

ФЕДЕРАЛЬНОЕ 
ГОСУДАРСТВЕННОЕ 
УНИТАРНОЕ ПРЕДПРИ-
ЯТИЕ «ВСЕРОССИЙСКАЯ 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ТЕЛЕВИЗИОННАЯ И 
РАДИОВЕЩАТЕЛЬНАЯ 
КОМПАНИЯ»

Маяк радиока-
нал

Россий-
ская Феде-
рация

ЭЛ №ФС 77 
– 48132 30.12.2011

125040, Г.МОСКВА, вну-
тригородская территория 
города федерального 
значения МУНИЦИПАЛЬ-
НЫЙ ОКРУГ БЕГОВОЙ, 
УЛ. 5-Я ЯМСКОГО ПОЛЯ, 
Д. 19-21, СТР. 1

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАР-
СТВЕННОЕ УНИТАРНОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ «ВСЕРОС-
СИЙСКАЯ ГОСУДАРСТВЕН-
НАЯ ТЕЛЕВИЗИОННАЯ 
И РАДИОВЕЩАТЕЛЬНАЯ 
КОМПАНИЯ»

100% - -
Не является 
специализи-
рованным

2. Региональные государственные периодические печатные издания
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1 Карелия Республика 
Карелия  № 3 – 0015 25.05.1999

185030, Карелия Респ., 
г. Петрозаводск, пр-кт 
Александра Невского, 
д. 65

Правительство Республики Карелия; Зако-
нодательное Собрание Республики Карелия 100% Субсидия 3859,42 тыс. руб. 1 раз в неделю

Не является 
специализиро-
ванным

2 Oma mua Республика 
Карелия

ПИ № ТУ 10 
– 00281 06.03.2014

185035, Карелия Респ., 
г. Петрозаводск, р-н 
Центр, ул. Германа 
Титова, д. 3

Законодательное Собрание Республики 
Карелия; Правительство Республики 
Карелия; Региональная общественная 
организация «Союз карельского народа»; 
Автономное учреждение Республики Каре-
лия «Издательство «Периодика»

100% Субсидия 9547,8 тыс. руб. 1 раз в неделю
Не является 
специализиро-
ванным

3 Karjalan 
Sanomat

Республика 
Карелия

ПИ № ТУ 10 
– 00280 06.03.2014

185035, Карелия Респ., 
г. Петрозаводск, р-н 
Центр, ул. Германа 
Титова, д. 3

Законодательное Собрание Республики 
Карелия; Автономное учреждение Респу-
блики Карелия «Издательство «Периоди-
ка»; Правительство Республики Карелия

100% Субсидия 12874,04 тыс. 
руб. 1 раз в неделю 

Не является 
специализиро-
ванным

3. Муниципальные организации телерадиовещания 
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1

АВТОНОМНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ 
РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ «ИНФОР-
МАЦИОННОЕ АГЕНТСТВО «РЕСПУ-
БЛИКА КАРЕЛИЯ»

Ретро FM 
на Онего радиоканал

Республика 
Карелия, г. 
Петрозаводск

ЭЛ № ТУ 10 
– 00386 11.02.2019

185030, РЕСПУБЛИКА КАРЕ-
ЛИЯ, Г. ПЕТРОЗАВОДСК, ПР-КТ 
АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО (ГОЛИ-
КОВКА Р-Н), Д. 65, ОФИС 29

АУ РК «Инфор-
мационное 
агентство 
«Республика 
Карелия»

100% Субсидия 3961,05 тыс. 
руб.

Не является 
специализиро-
ванным

2 АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «РУС-
СКОЕ РАДИО-ЕВРАЗИЯ»

Русское 
Радио радиоканал

Республика 
Карелия, г. 
Петрозаводск

ЭЛ №ФС 77 
– 53747 17.04.2013

123100, Г.МОСКВА, НАБ. КРАС-
НОПРЕСНЕНСКАЯ, Д. 8, ЭТАЖ 
МИНУС 1 ПОМ I ЧАСТЬ КОМН 6

АО «Русское 
Радио-Евразия» 0% Субсидия 287,10 тыс. 

руб.

Не является 
специализиро-
ванным
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3
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ «МОБИЛ 
СИТИ»

Авторадио 
– Петроза-
водск

радиоканал
Республика 
Карелия, г. 
Петрозаводск

ЭЛ №ТУ 10 – 
00355 21.11.2016

185035, Республика Карелия, 
Г. ПЕТРОЗАВОДСК, УЛ. КОММУ-
НАЛЬНАЯ (ЦЕНТР Р-Н), Д. 1, 
ПОМЕЩ. 172

ООО «Мобил 
Сити» 0% Субсидия 287,10 тыс. 

руб.

Не является 
специализиро-
ванным

4
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ «СИСТЕМА 
ФМ»

Европа 
Плюс радиоканал

Республика 
Карелия, г. 
Петрозаводск

ЭЛ №ФС 77 
– 48287 23.01.2012

185035, Республика Карелия, 
Г. ПЕТРОЗАВОДСК, УЛ. КОММУ-
НАЛЬНАЯ (ЦЕНТР Р-Н), Д. 1, 
ПОМЕЩ. 172

ЗАО «Европа 
Плюс» 0% Субсидия 287,10 тыс. 

руб.

Не является 
специализиро-
ванным

4. Муниципальные периодические печатные издания
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1 Суоярвский 
вестник

Суоярвский муници-
пальный округ (Респу-
блика Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00138 20.04.2011

186870, Карелия Респ., 
Суоярвский р-н, г. Суоярви, 
ул. Шельшакова, д. 6

Администрация муниципального образования 
«Суоярвский район»; Автономное учреждение 
Республики Карелия «Информационное агент-
ство «Республика Карелия»

100% Субсидия 2171,44 тыс. 
руб.

1 раз в 
неделю

Не является 
специализи-
рованным

2

Наша 
жизнь – 
Meijan 
elaigu

Пряжинский район 
(Республика Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00376 11.12.2017

186120, Карелия Респ., 
Пряжинский р-н, пгт Пряжа, 
ул. Советская, д. 61

Совет Пряжинского национального муниципаль-
ного района; Администрация Пряжинского нацио-
нального муниципального района; Автономное 
учреждение Республики Карелия «Информацион-
ное агентство «Республика Карелия»

100% Субсидия 1613,04 тыс. 
руб.

1 раз в 
неделю

Не является 
специализи-
рованным

3

Петроза-
водские 
городскiе 
страницы

Петрозаводский город-
ской округ (Республи-
ка Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00393 03.02.2021

185030, Карелия Респ., 
г. Петрозаводск, р-н 
Голиковка, ул. Маршала 
Мерецкова, д. 11

ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННО-
СТЬЮ «РЕДАКЦИЯ ПТЗ» 0% Субсидия 419, 22 тыс. 

руб.
1 раз в 
неделю

Не является 
специализи-
рованным

4 Прионежье Прионежский район 
(Республика Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00326 16.10.2015

185000, Карелия Респ., 
г. Петрозаводск, ул. Правды, 
д. 14

Администрация Прионежского муниципального 
района; Автономное учреждение Республики 
Карелия «Информационное агентство «Респу-
блика Карелия»

100% Субсидия 1494, 27 
тыс. руб.

1 раз в 
неделю

Не является 
специализи-
рованным

5 Пудожский 
вестник

Пудожский район 
(Республика Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00139 20.04.2011

186150, Карелия Респ., 
Пудожский р-н, г. Пудож, 
ул. Комсомольская, д. 5

Совет Пудожского муниципального района; 
Автономное учреждение Республики Карелия 
«Информационное агентство «Республика 
Карелия»

100% Субсидия 636, 44 тыс. 
руб.

1 раз в 
неделю

Не является 
специализи-
рованным

6
Бело-
морская 
трибуна

Беломорский район 
(Республика Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00146 20.04.2011

186500, Карелия Респ., 
Беломорский р-н, г. Бело-
морск, ул. Воронина, д. 6

Администрация муниципального образования 
«Беломорский муниципальный район»; Автоном-
ное учреждение Республики Карелия «Информа-
ционное агентство «Республика Карелия»

100% Субсидия 636,44 тыс. 
руб.

1 раз в 
неделю

Не является 
специализи-
рованным

7 Диалог
Медвежьегорский 
район (Республика 
Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00226 30.07.2012

186352, Карелия Респ., 
Медвежьегорский р-н, 
г. Медвежьегорск, ул. Совет-
ская, д. 6

Автономное учреждение Республики Карелия 
«Информационное агентство «Республика 
Карелия»; Муниципальное автономное учрежде-
ние «Редакция газеты «Диалог»; Администрация 
муниципального образования «Медвежьегор-
ский муниципальный район»; Совет Медвежье-
горского муниципального района

100% Субсидия 1976,44 тыс. 
руб.

1 раз в 
неделю

Не является 
специализи-
рованным

8 Ладога – 
Сортавала

Сортавальский район 
(Республика Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00144 20.04.2011

186790, Карелия Респ., 
г. Сортавала, пл. Кирова, 
д. 11

Администрация Сортавальского муниципального 
района; Автономное учреждение Республики 
Карелия «Информационное агентство «Респу-
блика Карелия»

100% Субсидия 636,44 тыс. 
руб.

1 раз в 
неделю

Не является 
специализи-
рованным

9 Муезер-
склес

Муезерский район 
(Республика Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00143 20.04.2011

18696, Карелия Респ., 
Муезерский р-н, пгт Муезер-
ский, ул. Октябрьская, д. 28

Автономное учреждение Республики Карелия 
«Информационное агентство «Республика 
Карелия»; Муниципальное учреждение Совет 
Муезерского муниципального района; Админи-
страция Муезерского муниципального района

100% Субсидия 636,44 тыс. 
руб.

1 раз в 
неделю

Не является 
специализи-
рованным

10 Новая Кон-
допога

Кондопожский район 
(Республика Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00183 13.12.2011

186200, Карелия Респ., Кон-
допожский р-н, г. Кондопо-
га, ул. М. Горького, д. 14а

СОВЕТ КОНДОПОЖСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО 
РАЙОНА; Автономное учреждение Республики 
Карелия «Информационное агентство «Респу-
блика Карелия»; Муниципальное унитарное 
предприятие «Редакция газеты «Новая Кондо-
пога»

100% Субсидия 636,44 тыс. 
руб.

1 раз в 
неделю

Не является 
специализи-
рованным

11 Наше При-
полярье

Лоухский район 
(Республика Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00357 29.12.2016

186600, Карелия Респ., 
Лоухский р-н, пгт Лоухи, 
ул. Лесная, д. 2а

Администрация Лоухского муниципального 
района; Автономное учреждение Республики 
Карелия «Информационное агентство «Респу-
блика Карелия»

100% Субсидия 2531, 44 
тыс. руб.

1 раз в 
неделю 

Не является 
специализи-
рованным

12 Советское 
Беломорье

Кемский район (Респу-
блика Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00149 20.04.2011

Карелия Респ., Кемский р-н, 
г. Кемь, пр-кт Пролетарский, 
д. 34

Администрация Кемского муниципального рай-
она Республики Карелия; Автономное учреж-
дение Республики Карелия «Информационное 
агентство «Республика Карелия»

100% Субсидия 1701,07 тыс. 
руб.

1 раз в 
неделю

Не является 
специализи-
рованным

13 Новости 
Калевалы

Калевальский район 
(Республика Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00310 12.02.2015

186910, Карелия Респ., 
Калевальский р-н, 
пгт Калевала, 
ул. Советская, д. 11

Муниципальное образование «Калевальский 
национальный район» Администрация Кале-
вальского муниципального района; Автономное 
учреждение Республики Карелия «Информаци-
онное агентство «Республика Карелия»

100% Субсидия 2335,04 тыс. 
руб.

1 раз в 
неделю

Не является 
специализи-
рованным

14 Доверие Сегежский район 
(Республика Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00141 20.04.2011

186420, Карелия Респ., 
Сегежский р-н, г. Сегежа, 
ул. Ленина, д. 19а, оф. 210

Администрация Сегежского муниципального 
района; Автономное учреждение Республики 
Карелия «Информационное агентство «Респу-
блика Карелия»

100% Субсидия 1542,54 тыс. 
руб.

1 раз в 
неделю

Не являетя 
специализи-
рованным

15 Олония Олонецкий район 
(Республика Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00309 10.02.2015

186000, Карелия Респ., 
Олонецкий р-н, г. Олонец, 
ул. Карла Маркса, д. 10

Автономное учреждение Республики Карелия 
«Информационное агентство «Республика Каре-
лия»; Администрация Олонецкого националь-
ного муниципального района; Совет Олонецкого 
национального муниципального района

100 % Субсидия 1703,04 тыс. 
руб.

1 раз в 
неделю

Не является 
специализи-
рованным

16 Новая 
Ладога

Питкярантский район 
(Республика Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00145 20.04.2011

186810, Карелия Респ., 
Питкярантский р-н, г. Пит-
кяранта, ул. Ленина, д. 43

Администрация Питкярантского муниципального 
района; Автономное учреждение Республики 
Карелия «Информационное агентство «Респу-
блика Карелия»

100% Субсидия 636,44 тыс. 
руб.

1 раз в 
неделю

Не является 
специализи-
рованным

17 Призыв Лахденпохский район 
(Республика Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00158 27.04.2011

186730, Карелия Респ., Лах-
денпохский р-н, г. Лахден-
похья, ул. Ленина, д. 35

Автономное учреждение Республики Карелия 
«Информационное агентство «Республика 
Карелия»; Администрация Лахденпохского муни-
ципального района; Муниципальное унитарное 
предприятие «Редакция газеты «Призыв»; Совет 
Лахденпохского муниципального района

100% Субсидия 1303,94 тыс. 
руб.

1 раз в 
неделю

Не является 
специализи-
рованным

18
Новости 
Костомук-
ши

Костомукшский город-
ской округ (Республи-
ка Карелия)

ПИ № ТУ 10 
– 00294 29.04.2014

186930, Карелия Респ., г. 
Костомукша, ул. Антикайне-
на, д. 13

Администрация Костомукшского городского 
округа; Совет Костомукшского городского окру-
га; Автономное учреждение Республики Карелия 
«Информационное агентство «Республика 
Карелия»

100% Субсидия 636,44 тыс. 
руб.

1 раз в 
неделю

Не является 
специализи-
рованным
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Более 100 литров супа и похлебки съели 
гости гастрофестиваля в Петрозаводске

Для участников приготовили блюда карельской, корейской, японской и скандинавской кухонь

На площади Кирова в Петрозаводске на выходных про-
шел спортивный музыкально-гастрономический фести-
валь KareliaSkiFest. Гвоздем первого дня программы стали 
выступления группы «Инфинити» и дуэта Galibri & Mavik. 
Завершился первый день фейерверком.

Гости спортивного музыкально-гастрономического 
фестиваля в Петрозаводске за первый день праздника 
съели более 100 литров супа и похлебки, сотни калиток 
и сморребродов и около 90 мятников из лосятины.

На открытии фестиваля провели мастер-классы по 
кулинарному искусству. На первом карельский шеф-повар 
Дмитрий Стрелков учил горожан готовить свиную вырез-
ку, запеченную в луговом сене, а позже его коллега из 
Санкт-Петербурга представил авторское блюдо «шаверма 
по-питерски с корюшкой». 

16 и 17 декабря на фестивале в Петрозаводске гостей 
кормили семь карельских ресторанов, также и более 
маленькие павильоны с кофе и закусками. Традиционно 
большинство представленных блюд карельские, но были 
и более экзотичные варианты.

– Мы должны людей знакомить с новым, поэтому 
предлагаем такое, что люди в Карелии не привыкли про-
бовать. Например, запеченного гребешка. Также предлагаем 
хемультан – это пряная уха корейская, национальный суп 
с морепродуктами, который готовится на соевых пастах. В 
такую погоду лучший вариант. Еще есть якитори – тради-
ционное японское блюдо, это шашлык с курицей, который 
мы маринуем и подаем с ананасом кимчи. Уха – самое 
ходовое блюдо, уже продали литров 10, – рассказал шеф-
повар ресторана «Гастробар 1703».

На фестивале нашлось место и отсылкам к эпосу 
«Калевала».

– Мы предлагаем карельские калитки с картофелем и 
пшеном, наш фирменный суп хийси из лосятины с белыми 
грибами, мятники из лосятины в можжевеловом соусе с 
запеченным картофелем. Это чисто карельские блюда, 
из местных продуктов, в том числе фермерских. Слово 
«хийси», например, пришло из «Калевалы», это дух леса. 
Литров 15 похлебки гости уже попробовали, мятников 
около 90, а калиток – не одну сотню. Отдельно решили 
приготовить несвойственное для нашего ресторана блюдо 
– шашлык, который все любят, – представили свою кухню 
сотрудники ресторана «Карельская горница».

Кроме того, гости могли попробовать скандинавские 
блюда.

– Предлагаем два вида сморребродов, один из которых 
с олениной, морошкой, маринованным подсолнухом, а во 
втором три вида томатов с вяленой уткой. Все это подается 
на обжаренной чиабатте с домашним майонезом. Также 
есть фрикадельки из оленины, финская уха на сливках. 
Все это скандинавские блюда. Например, если в России 
бутерброды, то у скандинавов это сморреброды. Викинги 
такое, конечно, не ели, придуманы блюда намного позже, 
еду викингов современные желудки не выдержали бы. 
Реализовали уже сморребродов более 70. Запить все это 
можно брусничным морсом из натуральных карельских 
ягод, – объяснил сотрудник ресторана Joki.

Однако самым популярным блюдом стала все-таки 
солянка.

– Солянка с квашеной капустой и грибной икрой со 
специфичным вкусом. Подаем также блины по-петровски с 
мясным фаршем, белыми грибами, соусом и сырной шапоч-
кой. Есть ягелевый хлеб – тыквенный хлеб с тыквенными 
семечек, рваной свининой в можжевеловом соусе, мари-
нованные огурцы и лук. Где-то около 80 литров солянки 
продали, – рассказал шеф-повар ресторана «Ягель».

17 декабря гуляния на площади Кирова продолжились, 
на фестивале выступила одна из первых солисток группы 
«Мираж» Светлана Разина.

Светлана Разина стала солисткой группы «Мираж» в 
1987 году. Она выступала в основном составе вместе с Ната-
лией Гулькиной. Светлана – автор песен группы «Мираж» 
«Новый герой», «Я не шучу», «Где я», «Млечный путь». 
Часть их них прозвучали в Петрозаводске. Кульминацией 
стала песня «Музыка нас связала». Зрители подпевали и 
аплодировали.

Фестиваль организовали благодаря президентскому 
нацпроекту «Туризм и индустрия гостеприимства».
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